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Какую долю акций «Транснефти» удалось скупить фонду UCP Ильи Щербовича

По какой цене UCP был готов перепродать эти акции самой «Транснефти»

Что общего между инвестициями UCP в «Транснефть» и соцсеть «ВКонтакте»

ТЕМА ДНЯ | Конфликт акционеров «Транснефти» с. 10

ФОТО: Светлана Холявчук/Интерпресс/ТАСС

Владимир Литвиненко,
петербургский Горный университет

В 2015 году ректор 
заработал 277,2 млн руб. 
Это самый высокий доход 
среди руководителей вузов

ДЕКЛАРАЦИИ, C. 2

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 27.05.2016) $389,0 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
03.06.2016) 902,64 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
05.06.2016, 17.00 МСК) $49,83 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
74,56

$1= 
66,85

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 06.06.2016) 

СДЕЛКА Нефтяная компания Михаила Гуцериева готовится к IPO 
на Московской бирже

$2 млрд для «РуссНефти»
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Михаил Гуцериев решил сделать «РуссНефть» публичной еще в 2007 году, но тогда ему пришлось покинуть Россию — как он объяснял, 
из-за «беспрецедентной травли» 

ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

Как стало известно РБК, 
нефтяная компания «Русс-
Нефть», подконтрольная Ми-
хаилу Гуцериеву и его семье, 
начала подготовку к IPO: до 

конца года она собирается 
разместить на Московской 
бирже от 25 до 49% акций.

ПОДГОТОВКА К СДЕЛКЕ

О том, что «РуссНефть» готовится 
к IPO на Московской бирже, РБК 

рассказал президент Бинбанка и 
совладелец «РуссНефти» Микаил 
Шишханов. Сделка может состоять-
ся в четвертом квартале 2016 года, 
инвесторам будет предложено от 25 
до 49% новых акций компании — 
в зависимости от спроса, уточнил 
он. Планируется размещение как 

привилегированных, так и обык-
новенных акций: два выпуска бу-
маг «РуссНефть» зарегистрировала 
еще в марте 2016 года. Каким будет 
соотношение двух типов акций при 
размещении — пока неизвестно.

Окончание на с. 6

Окончание на с. 11

ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

Владевшая снесенным в фев-
рале 2016 года зданием у стан-
ции метро «Южная» компания 
подала в арбитражный суд 
иск к правительству столи-
цы. Власти Москвы заявили, 
что знают об иске, назвав его 
«элементом самопиара».

Рассмотрение первого иска вла-
дельцев зданий, снесенных в Мо-
скве в ночь на 9 февраля 2016 года 
(стала известна как «ночь длин-
ных ковшей»), начнется 1 июля 
2016  года. В материалах, разме-
щенных на сайте Арбитражного 
суда Москвы, ответчиками по иску 
названы правительство столицы и 
префектура Южного администра-
тивного округа, истцом же высту-
пило ООО «Созидание».

«Основанием для обращения 
послужил факт сноса принадле-
жащего истцу объекта, располо-
женного у станции метро «Юж-
ная»,  — сообщил ТАСС адвокат 
«Созидания» Рубен Маркарьян.

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС

Битва 
за ларьки
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Какими были доходы глав российских вузов в 2015 году

Высшая школа заработка
МАРИЯ ЖОЛОБОВА

Прошлый год для ректоров рос-
сийских вузов прошел с мини-
мальными потерями в доходах, 
а большинство лидеров списка 
даже увеличили свои заработ-
ки. Успешнее всех оказался 
руководитель Горного универ-
ситета Владимир Литвиненко.

РБК в очередной раз изучил декла-
рации руководителей российских 
вузов, подведомственных Ми-
нобрнауки, Минкультуры, МИДу, 
администрации президента и дру-
гим госструктурам.

Доходы большинства ректо-
ров и проректоров снова вырос-
ли, следует из сравнения данных 
их  деклараций с  результатами 
2014 года. Правда, если год назад 
минимальный доход в топ-50 со-
ставлял 10 млн руб., теперь порог 
опустился до 9 млн руб.

Среди 50 лидеров больше все-
го представителей Высшей школы 
экономики — восемь человек, со-
трудников Российской академии 
народного хозяйства и госслужбы 
(РАНХиГС) при президенте — чет-
веро, а также Московского государ-
ственного университета путей со-
общений — двое.

СНОВА ПЕРВЫЙ

Ректором, получившим наиболь-
ший доход, вновь стал руководи-
тель петербургского Горного уни-
верситета Владимир Литвиненко. 
Он указал в декларации 277 млн 
руб. личного заработка (в прошлом 
году — 80,4 млн). Размер непосред-
ственной зарплаты Литвиненко 
на сайте вуза не указан. Совокуп-
ный, семейный доход Литвиненко 
в прошлом году составил 140 млн 
руб., в этом году супруга из декла-
рации ректора исчезла. Кроме того, 

в его декларации больше нет квар-
тиры площадью 150 кв. м и доли 
в 430-метровой квартире, которой 
Литвиненко владел вместе с женой.

Владимир Литвиненко занима-
ет 177-е место в рейтинге Forbes 
«Богатейшие бизнесмены Рос-
сии»: его состояние журнал оценил 
в  $450 млн в  2016 году. У  ректо-
ра есть доля в компании «ФосА-
гро», в 2014-м он увеличил свой 

пакет до  14,54% (около 6,2 млн 
обыкновенных акций). По итогам 
2015 года «ФосАгро»  выплати-
ла своим акционерам дивиденды 
в 21,8 млрд руб. (63 руб. на акцию), 
втрое больше, чем в 2014-м.

Литвиненко трижды руково-
дил петербургским избиратель-
ным штабом Владимира Пути-
на на  президентских выборах. 
Он также был ректором Гор-
ного университета в  1997 году, 
когда будущий президент за-
щищал там  свою кандидатскую 
диссертацию. Прокомментиро-

вать РБК источники своих до-
ходов Литвиненко отказался.

ЛИДЕРЫ ПО ДОХОДАМ

На втором месте — ректор РАН-
ХиГС Владимир Мау. Он задекла-
рировал личный годовой доход 
в  53,7 млн руб. против 38,8 млн 
в прошлом году. Годовая зарплата 
ректора за год вместе со стимули-

рующими выплатами составила 
9,2 млн руб.

Большую часть доходов сформи-
ровали гонорары за научно-иссле-
довательскую и консультационную 
работу и вознаграждения за уча-
стие в советах директоров ряда ком-
паний, рассказал глава пресс-служ-
бы РАНХиГС Дмитрий Соколов. Мау 
в том числе входит в совет директо-
ров «Газпрома» и наблюдательный 
совет Сбербанка.

Ректор Всероссийской акаде-
мии внешней торговли (ВАВТ)  
Сергей Синельников-Мурылев 

Ректор с самым большим доходом Владимир 
Литвиненко трижды руководил петербургским 
избирательным штабом Владимира Путина 
на президентских выборах. Он также был 
ректором Горного университета в 1997 году, 
когда будущий президент защищал там свою 
кандидатскую диссертацию

Зарплаты преподавателей

Согласно данным Росстата 
на конец первого квартала 
2016 года, средняя зарплата 
преподавателя вуза в Рос-
сии — 44,6 тыс. руб. в месяц, 
или 535,2 тыс. руб. за год. Боль-
ше всего она у преподавателей 

Ямало-Ненецкого автономного 
округа — 119,7 тыс. руб. и Мо-
сквы — 72 тыс. руб. В аналогич-
ном периоде 2014 года, по дан-
ным Росстата, средняя зарплата 
преподавателей вузов в России 
составляла 38,2 тыс. руб.

 Ректор петербургского Горного университета Владимир Литвиненко 
по итогам 2015 года вновь получил самый большой доход среди руководителей 
вузов — 277 млн руб. При этом из его декларации исчезли доходы супруги, 
а вместе с ними — одна квартира и доля в другой. В рейтинге российского 
Forbes Литвиненко, владеющий долей в компании «ФосАгро», занимает 177‑е 
место с состоянием $450 млн

 На втором месте по доходам за прошлый год оказался ректор 
РАНХиГС Владимир Мау, задекларировавший 53,7 млн руб. против 
38,8 млн руб. в 2014 году. Большую часть заработка Мау составили 
гонорары за научно‑исследовательскую и консультационную 
работу и вознаграждения за участие в советах директоров ряда 
компаний

ДОХОДНЫЙ РЕКТОРАТ
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задекларировал личный до-
ход в 45,2 млн руб. (31,8 млн руб. 
по  итогам 2014 года). Источник 
такого дохода не только ВАВТ: Си-
нельников-Мурылев является про-
ректором РАНХиГС (там его годо-
вая зарплата составила 4,2 млн 
руб., еще 7,2 млн руб. он получил 
в  качестве стимулирующих вы-
плат) и научным руководителем 
Института Гайдара, а до 2016 года 
он был членом наблюдательно-
го совета Сбербанка. Синельни-
ков-Мурылев не  ответил на  во-
просы РБК.

Первый проректор Высшей 
школы экономики Леонид Гох-
берг стал четвертым по задекла-
рированному доходу — 35,6 млн 
руб., годом ранее его доход был 
немногим больше — 35,8 млн руб. 
Зарплата проректора и директора 
Института статистических иссле-
дований НИУ ВШЭ, согласно ин-
формации на сайте вуза, с учетом 
стимулирующих выплат составила 
7,1 млн руб. Гохберг уточнил РБК, 
что в указанную в декларации сум-
му также входит доход от научной 
деятельности и экспертного кон-
сультирования.

Руководитель Московского го-
сударственного университета пу-
тей сообщения Борис Левин заде-
кларировал 32,5 млн руб. Почти 
половину этой суммы, 14,2 млн 
руб., составили авторские воз-
награждения. Ректор «Вышки» 
Ярослав Кузьминов, по  совме-
стительству депутат Московской 
городской думы, в 2015-м полу-
чил 27,8 млн руб. дохода против 
45,3 млн руб. годом ранее. Тог-
да столь высокий доход был свя-
зан с получением компенсации 
за  неиспользованный отпуск, 
рассказывала представитель 
ректора РБК. При этом зарпла-

та ректора в 2015 году достигла 
8,2 млн руб. с учетом стимулиру-
ющих выплат.

В  лидерах оказался и  ректор 
МГИМО Анатолий Торкунов, за-
работавший в 2015 году 24,4 млн 
руб. (16,5 млн руб. в предыдущий 
год). При этом список недвижи-
мости, которой владеет ректор, 
ничем не отличается от прошло-
го года — две квартиры, дачный 
дом, земельный участок, гараж 
и машино-место. С представите-
лями Торкунова пока связаться 
не удалось.

РАЗБОГАТЕЛИ В РАЗЫ

Самую большую разницу в лич-
ных доходах по  сравнению 
с  прошлым годом продемон-
стрировали Литвиненко, Мау 
и  Синельников-Мурылев. Также 
значительно увеличили свой доход 
Евгений Рыбнов, ректор Санкт-Пе-
тербургского государственного 
архитектурно-строительного уни-
верситета — с 6,4 млн до 19,7 млн 
руб., Виктор Гришин, ректор Рос-
сийского экономического уни-
верситета имени Плеханова,  — 
с 13 млн до 24 млн руб., и Михаил 
Федорук, ректор Новосибирского 
государственного университета, — 
с 12 млн до 18,4 млн руб.

Сильный рывок показал и ру-
ководитель МГУ Владимир Садов-
ничий, заработавший в прошлом 
году 17,1 млн руб. против 8,1 млн 
руб. в 2014-м, когда он не попал 
даже в топ-40. В 2015 году, как го-
ворится в  документе, опубли-
кованном на  сайте университе-
та, Садовничий получил премии 
за 2012 и 2013 годы — всего 6,1 млн 
руб., его зарплата ректора соста-
вила 2,9 млн руб., зарплата заве-
дующего кафедрой на полставки — 

243 тыс. руб. Остальные источники 
доходов ректора не называются. 
Комментарий представителя Са-
довничего к моменту выхода ма-
териала получить не удалось.

Сильнее всего доходы в  2015 
году упали у ректора Российско-
го государственного социально-
го университета Натальи Почи-
нок — с  41 млн до  10,7 млн руб. 
Но это связано скорее с «аномаль-
ными» доходами ректора в про-
шлом году — тогда Починок зая-
вила РБК, что в декларацию могли 
быть включены доходы от прода-
жи недвижимого имущества либо 
доходы с  предыдущих мест ра-

боты (раньше Починок работала 
первым вице-президентом НПФ 
Сбербанка).

На втором месте по сокращению 
доходов — Кузьминов, за  ним — 
также сотрудник ВШЭ, первый 
проректор Вадим Радаев, который 
задекларировал 11,8 млн против 
27,1 млн руб. годом ранее. Рада-
ев объяснил РБК, что в прошлом 
году значительную часть его дохо-
да составила компенсация за не-
использованные в течение 15 лет 
отпуска, выплаченная в связи с за-
ключением нового трудового дого-
вора. Именно эту сумму он напра-
вил на покупку земельного участка 

площадью 1,1 тыс. кв. м, который 
появился в его декларации.

Как правило, ректоры вузов — 
именитые ученые, и значитель-
ную часть их дохода могут состав-
лять вознаграждения за научную 
деятельность, говорит профессор 
Юго-Западного государственного 
университета Татьяна Скоблико-
ва. Доходы же обычных препода-
вателей вузов, согласно «дорож-
ной карте» правительства, сейчас 
должны составлять не  менее 
150% от средней зарплаты по ре-
гиону, а к 2018 году — не менее 
200%, добавляет проректор ВШЭ 
Исак Фрумин. 

Руководители вузов с самыми высокими доходами

Фамилия, имя Должность Место работы Город Доход в 2015 году., млн руб.

Личный Семейный

1 Литвиненко 
Владимир Ректор Национальный минерально-

сырьевой университет «Горный» Санкт- Петербург 277,2 277,2

2 Мау Владимир Ректор
Российская академия народного 
хозяйства и государственной службы 
при президенте РФ

Москва 53,7 61,4

3 Синельников-
Мурылев Сергей

Ректор / 
проректор

Всероссийская академия внешней 
торговли / РАНХиГС Москва 45,2 49,1

4 Гохберг Леонид Первый 
проректор

НИУ «Высшая школа экономики» Москва 35,6 36

5 Левин Борис Ректор Московский государственный 
университет путей сообщения Москва 32,5 33,5

6 Кузьминов 
Ярослав Ректор НИУ «Высшая школа экономики» Москва 27,8 51,9

7 Торкунов 
Анатолий Ректор

Московский государственный 
институт международных отношений 
(университет) МИД России

Москва 24,4 38

8 Гришин Виктор Ректор
Российский экономический 
университет им. Плеханова Москва 24 28,1

9 Кропачев 
Николай Ректор Санкт-Петербургский 

государственный университет Санкт- Петербург 23,2 23,2

10 Мухадин 
Эскиндаров Ректор

Финансовый университет при 
правительстве РФ Москва 22,5 22,9

Источник: сайты вузов, Минобразования, сайт «Национальный рейтинг вузов»
Полный список 50 глав вузов с самыми большими доходами в 2015 году смотрите на сайте www.rbc.ru

 Бывший солист балета 
Большого театра Николай 
Цискаридзе в конце 
2014 года был избран 
ректором Академии 
русского балета имени 
Вагановой. В 2015 году 
преподавательская 
деятельность принесла ему 
10,4 млн руб. и 39-е место 
в списке руководителей 
вузов с самыми большими 
заработками

 Единственным 
представителем МГУ 
в списке 50 глав вузов 
с самыми большими 
доходами стал ректор 
Виктор Садовничий: первое 
место с заработком 17,1 млн 
руб., причем по сравнению 
с 2014 годом его доход 
вырос в два с лишним раза. 
В частности, в прошлом 
году он получил 6,1 млн руб. 
за премии, присужденные 
ему еще в 2012 и 2013 годах

 Если взять 50 руководителей вузов с самими большими доходами, 
то наибольшее представительство в этом списке будет у Высшей школы 
экономики — восемь человек. В их число попал и ректор ВШЭ Ярослав 
Кузьминов (на фото): шестое место с доходом 27,8 млн руб. Выше его 
оказался первый проректор ВШЭ Леонид Гохберг: четвертое место 
и доход 35,6 млн руб.
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Глава управления ФСБ подал рапорт об отставке после коррупционного скандала

Ответил за подчиненного
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

Глава управления ФСБ Виктор 
Воронин, отвечающий за кон-
троль в банковской сфере, на-
писал заявление об отставке, 
рассказывают источники РБК. 
Его называли в числе возмож-
ных кандидатов на пост главы 
ФСО.

ЗАЯВЛЕНИЕ ОБ ОТСТАВКЕ

Руководитель управления «К» 
Службы экономической безопас-
ности ФСБ Виктор Воронин на-
писал рапорт об отставке в связи 
с уголовным делом, фигурантом 
которого стал сотрудник его под-
разделения, рассказал РБК источ-
ник, близкий к спецслужбе. Эту ин-
формацию подтвердил собеседник 
в ФСБ. По его словам, в ведомстве 
уже несколько недель обсуждался 
возможный уход Воронина, по-
скольку один из его подчиненных 
оказался связан со «сложной исто-
рией». Также о возможной отстав-
ке Воронина в пятницу сообщила 
«Новая газета».

В центре общественных связей 
ФСБ пообещали ответить на  за-
прос РБК, отправленный 2 июня, 
в установленный законом срок.

Официально ФСБ не раскры-
вает свою структуру. Как писала 
«Новая газета», управление «К» 
занимается контрразведыватель-
ным обеспечением кредитно-фи-

нансовой сферы. К этому же под-
разделению было присоединено 
управление «Н» ФСБ, которое бо-
ролось с  наркотиками, контра-
бандой и  организованной пре-
ступностью.

Собеседник РБК, близкий 
к спецслужбе, полагает, что одна 
из  причин, которая вынудила 
Воронина написать заявление, 

состоит в  том, что  его подчи-
ненный, начальник 7-го отдела 
управления «К» СЭБ ФСБ Вадим 
Уваров, оказался связан с уголов-
ным делом о даче взятки сотруд-
нику таможни при оформлении 
грузов компаниями-импортера-
ми в  размере 2 млн руб. Обви-
няемый — бывший оперативник 
в Главном управлении по борьбе 

с контрабандой ФТС Павел Смо-
лярчук (был задержан в декабре 
2015 года), которого «Фонтан-
ка» называла свояком Уварова. 
Сам Уваров находится в статусе 
свидетеля по этому делу в рам-
ках дела о взятке. В рамках это-
го же дела ФСБ задержала в пе-
тербургском аэропорту Пулково 
20 т смартфонов.

В СКР не ответили на просьбу 
РБК предоставить информацию 
по этому уголовному делу.

КАРЬЕРА СИЛОВИКА

В 2010 году «Ведомости» называ-
ли Воронина в числе возможных 
преемников главы ФСО Евгения 
Мурова. Тогда Муров сохранил 
свой пост и ушел в отставку 26 мая 
2016 года. Службу возглавил руко-
водитель службы безопасности 
президента Дмитрий Кочнев.

В  мае 2011 года совладелец 
«Новой газеты», предпринима-
тель Александр Лебедев, направил 
главе ФСБ Александру Бортникову 
открытое письмо, в котором ука-
зал, что высокопоставленные со-
трудники ФСБ, включая Ворони-
на, неоднократно называли бизнес 
Лебедева преступным, а  его на-
мерения  — противозаконными. 
Он также отметил, что некоторые 
подчиненные Воронина «путают 
собственную шерсть с  государ-
ственной».

Воронин — один из наиболее 
высокопоставленных российских 
силовиков, включенных в  спи-
сок сенатора Бенджамина Кар-
дина, на  основе которого был 
составлен «список Магнитско-
го». В списке Кардина отмечает-
ся, что Воронин был инициато-
ром уголовного преследования 
сотрудников фонда Hermitage 
Capital. Дело было заведено через 
месяц после того, как юристы за-

СИЛОВИКИ

Бывшему уполномоченному по правам человека нашли работу в Совете Федерации

Сенатор из резерва
МИХАИЛ РУБИН, 
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

Осенью в Совете Федерации 
могут появиться два новых 
сенатора — экс-омбудсмен, 
один из основателей «Яблока», 
Владимир Лукин, который 
будет представлять Тверскую 
область, и нынешний губер-
натор Рязанской области Олег 
Ковалев.

ЛИБЕРАЛ С АВТОРИТЕТОМ

Уполномоченный по правам че-
ловека в России Владимир Лукин 
этой осенью перейдет на работу 
в  Совет Федерации, рассказали 
РБК два источника, близких к ад-
министрации президента. Ско-
рее всего, он будет представлять 
в  верхней палате Тверскую об-
ласть, уточняет один из собесед-
ников РБК.

Телефон Лукина был недо-
ступен. Его помощница сообщи-
ла, что  он находится за  грани-
цей, но не может «ответить ни да, 

ни нет» на вопрос о переходе в Сов-
фед. В пресс-службе губернатора 
сказали, что не слышали о планах 
делегировать Лукина в верхнюю 
палату.

Российское законодательство 
предусматривает три способа по-
падания в Совет Федерации — его 
может делегировать туда либо за-
конодательное собрание одного 
из регионов, либо он должен бал-
лотироваться в паре с губернато-
ром, когда тот избирается на свой 
пост, после чего глава региона от-
правляет его в  верхнюю палату. 
Кроме этого назначить человека 
в Совфед может своим решением 
президент, но до сих пор глава го-
сударства ни разу не пользовался 
таким правом.

В этом году глава Тверской об-
ласти сменился — вместо Андрея 
Шевелева президент назначил ис-
полнять обязанности губернатора 
бывшего руководителя правитель-
ственного департамента агропро-
мышленного комплекса Игоря 
Руденю. 18 сентября он будет уча-
ствовать в выборах главы региона, 

и Лукин мог бы баллотироваться 
вместе с ним. «Владимир Лукин — 
очень авторитетный человек, по-
сле ухода с поста уполномоченно-
го по правам человека он оставался 
в президентском резерве, глава го-
сударства относится к нему с боль-
шим уважением. Его авторитет 
поможет и  исполняющему обя-
занности главы региона избирать-
ся на пост, и, конечно, его знания 
и опыт будут востребованы в Сове-
те Федерации», — утверждает со-
беседник РБК, близкий к Кремлю.

Лукин не  жил в  Тверской об-
ласти, однако требование закона 
к сенаторам о пятилетнем прожи-
вании в регионе на него не распро-
страняется, отмечает собеседник. 
У Лукина есть ранг чрезвычайно-
го и полномочного посла, что по-
зволяет ему представлять в сенате 
любую территорию. Лукин рабо-
тал еще в Институте США и Кана-
ды, а затем в МИД СССР. В 1992–
1993 годах был послом России 
в США, затем он стал одним из ос-
нователей «Яблока» и  в  тече-
ние двух созывов был депутатом 

Госдумы. После поражения «Ябло-
ка» на думских выборах 2003 года 
в течение десяти лет занимал пост 
уполномоченного по правам чело-
века в России. Поскольку больше 
двух сроков это место занимать 
нельзя, в  2014 году его сменила 
Элла Памфилова.

Когда в этом году она перешла 
на пост главы ЦИК, правозащит-
ники просили депутатов Госдумы 
вернуть на место Лукина, однако 
выбор был сделан в пользу Татья-
ны Москальковой — представите-
ля «Справедливой России», быв-
шего генерала МВД.

Лукину 78 лет, его опыт логич-
нее использовать в законодатель-
ной власти, говорит собеседник, 
близкий к Кремлю.

Понятно, что работа в Совете 
Федерации не  потребует от  Лу-
кина больших энергозатрат, кон-
статирует политолог Игорь Бунин. 
«Но зато у нас будет хотя бы один 
либерально настроенный сенатор, 
который сможет выражать свое 
мнение при важных голосовани-
ях», — добавляет эксперт.

«СЛУХИ ПО ОБЛАСТИ»

Скорее всего, осенью появится 
новый сенатор и  от  Рязанской 
области. Кресло займет дей-
ствующий губернатор Рязан-
ской области Олег Ковалев, рас-
сказывает собеседник, близкий 
к  Кремлю. Скорее всего, Кова-
лев примет участие в довыбо-
рах в местную облдуму, которая 
после 18 сентября делегирует 
его в верхнюю палату, уточняет 
собеседник.

До думских выборов Ковалев 
в отставку не уйдет, следующего 
губернатора изберут уже в еди-
ный день голосования 2017 года, 
уточняет собеседник РБК. В при-
емной губернатора дежурный 
сказал РБК, что Ковалев до по-
недельника находится в отпуске 
и никто оперативно прокоммен-
тировать ситуацию не  может. 
Но разные «слухи по области хо-
дят», добавил он.

После выборов прошлого года 
в Совет Федерации также пере-
ходили известные политики, 

КАДРЫ

Подчиненный главы управления ФСБ Виктора Воронина Вадим Уваров оказался связан с уголовным делом о даче 
взятки сотруднику таможни. На фото: здание ФСБ на Лубянке
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МНЕНИЕ

ИЛЬШАТ САЕТОВ,
кандидат политических наук, тюрколог

Как бундестаг помог 
Эрдогану

Несмотря на агрессивную ри-
торику, не следует ожидать 
от Турции резких поворотов 
в отношениях с Европой.

После признания бундестагом 
кровавых событий 1915 года 
«геноцидом армян» Турция ото-
звала своего посла в  Германии 
«для консультаций». Президент 
Турецкой Республики Реджеп 
Эрдоган в своей оценке действий 
немецкого парламента три раза 
повторил, словно заезженная 
пластинка, фразу «предпримем 
необходимые шаги», хотя воз-
можный диапазон реакции Тур-
ции, мягко говоря, невелик.

Эрдоган обладает только од-
ним действенным инструмен-
том шантажа ЕС — сирийскими 
беженцами. Он постоянно бра-
вирует это «дубинкой», запуги-
вая и  европейский электорат, 
и политиков. До недавнего вре-
мени ему это удавалось, однако 
немецким парламентариям, по-
хоже, эта ситуация просто на-
доела. Они практически едино-
гласно, что бывает не так часто, 
дали хлесткую пощечину Эрдо-
гану. Однако в нынешней ситу-
ации он, по всей видимости, го-
тов по-христиански подставить 
и  другую, поскольку ситуация 
для него выгодна.

ПРЕДВЫБОРНАЯ РИТОРИКА

Одной из  важнейших состав-
ляющих электоральных побед 
Эрдогана и де-факто возглавля-
емой им Партии справедливо-
сти и  развития (ПСР) являются 

голоса националистов. Претен-
дующая на их голоса Партия на-
ционального действия (ПНД), 
обладающая потенциалом при-
мерно в  20–25% электората, 
постоянно «одалживает» ПСР 
10–15% из-за  своего «деревян-
ного» лидера Девлета Бахчели, 
достаточно лояльного властям. 
При этом кресло под ним силь-
но качается, и  к  руководству 
в  партии могут прийти гораз-

до более харизматичные фигу-
ры. Это резко уменьшит шансы 
ПСР набрать достаточно голосов 
на запланированном Эрдоганом 
референдуме, который нужен 
для  изменения конституции 
и  трансформации парламент-
ской республики в суперпрези-
дентскую.

Сейчас в  Турции существу-
ет консенсус по поводу событий 
1915 года. В  то  время страной 
руководили националисты-мла-
дотурки  — прямая предтеча 
Ататюрка и  республиканской 
политики, сделавшей тюркизм 
одной из  основ обновленной 
страны. Поэтому критика Бли-
стательной Порты этого перио-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

да воспринимается как критика 
не султанов или халифов, а ново-
го государства, которое пестует 
турецкую национальную иден-
тичность. Отсюда и  крайне бо-
лезненное отношение к негатив-
ным оценкам событий 1915 года. 
За  попытку признать «геноцид 
армян» можно схлопотать срок 
до двух лет по ст.301 Уголовного 
кодекса Турции, которая запре-
щает критиковать турецкий на-
род, государство, парламент, пра-
вительство и армию. Известного 
писателя Орхана Памука, напри-
мер, чуть не осудили за его слова 
об «убитых одном миллионе ар-
мян и 30 тысячах курдов».

Эрдоган, вставая в  позу за-
щитника турецкой националь-
ной идентичности, зарабатывает 
очки как  среди националистов, 
так и в целом среди подавляющего 
большинства турок. Чем острее бу-
дет риторика, тем больше избира-
телей он «зацементирует» в сво-
ем лагере. Мы уже наблюдали это 
перед выборами в июне прошлого 
года, когда турецкий МИД осудил 
высказывания Владимира Пути-
на, назвавшего события 1915 года 
в  Османской империи «геноци-
дом армян». Эта тема была целе-
направленно введена политтех-

нологами в повестку дня с целью 
привлечь утекающие голоса наци-
оналистов. Позиция России в этом 
вопросе давно определена. Мож-
но вести отсчет с  совместно-
го заявления Франции, Велико-
британии и  России 1915 года, 
но  юридически более правиль-
но сослаться на заявление Госу-
дарственной думы «Об  осужде-
нии геноцида армянского народа 
в 1915–1922 годах» от 14 апреля 
1995 года. За 20 лет ничего не из-
менилось, однако турецкие поли-
тики по мере необходимости ис-
пользуют подобные факты, чтобы 
возбудить избирателей. И сейчас 
Эрдоган, очевидно, не упустит та-
кую возможность.

РАЗРЫВА ЖДАТЬ НЕ СТОИТ

Однако, несмотря на  агрессив-
ную риторику, не следует ожидать 
от Турции разрыва экономиче-
ских или  политических связей 
с Европой. Важнейший торговый 
партнер Турции — ЕС, военный — 
НАТО, миллионы турок являют-
ся европейскими гражданами. 
Турция находится в  достаточ-
но непростой экономической 
ситуации, в  политике Эрдоган 
все время балансирует на грани 
фола. Несмотря на  то  что  ми-
гранты для Германии — фактор 
важный, €6 млрд, обещанных ЕС 
Турции для помощи мигрантам, 
не менее важны для последней. 
Повторюсь: внешняя политика 
Турции целиком зависит от вну-
тренней, никакой стратегии 
у них нет.

Немецкие политики также 
вряд  ли пострадают. Депутаты 
сделали ловкий ход, проголосо-
вав все разом, что не оставляет 
гражданам Германии — туркам 
особого пространства для  от-
дельной критики парламентских 
партий. Это позволит им всем по-
терять (или не потерять) турец-
кий электорат в равной степени, 
особенно учитывая, что вопрос 
о признании «геноцида армян» 
подавался под соусом виновно-
сти Берлина, не  приложившего 
никаких усилий для предотвра-
щения массовой гибели армян 
в Турции, которая тогда была со-
юзником Германии в Первой ми-
ровой войне. То же можно ска-
зать и об угрозе появления новой 
волны мигрантов: никто лично 
в ухудшении отношений с Турци-
ей виноват не будет, члены бун-
дестага взяли на себя своего рода 
коллективную ответственность. 
А канцлер и глава МИД Германии 
вообще чудесным образом ока-
зались заняты, пока бундестаг 
голосовал. На  мой взгляд, нем-
цы в этом дипломатическом ра-
унде взяли верх над Эрдоганом 
и  упрочили свои внешнеполи-
тические позиции. Эрдоган  же, 
теряя почву для  размахивания 
«мигрантской дубинкой» вовне, 
тем не менее получит поддерж-
ку электората внутри и не будет 
сильно огорчен.

явили о причастности МВД к хи-
щению бюджетных средств в раз-
мере 5,4 млрд руб.

В 2012 году США приняли «за-
кон Магнитского», предусма-
тривающий персональные санк-
ции против лиц, которых США 
считают причастными к  гибе-
ли юриста и  аудитора фирмы 
Firestone Duncan Сергея Магнит-
ского, сотрудничавшего с фондом 
Hermitage Capital Уильяма Брауде-
ра. В итоговый «список Магнитско-
го» Воронин не был включен.

В  конце 2014 года  Воронин 
вошел в  специальную рабочую 
группу по мониторингу ситуации 
на валютном рынке во главе с пер-
вым вице-премьером Игорем Шу-
валовым. В ее состав также были 
включены представители Минфи-
на, Минэкономики, ФНС, Росфин-
мониторинга и ЦБ.

Собеседник РБК в ФСБ расска-
зывает, что Воронин был близок 
к бывшему главе ФСКН Виктору 
Иванову. В 2004 году Воронин был 
подчиненным Виктора Черкесова, 
который тогда руководил ФСКН 
и с которым был связан Иванов, 
и  возглавлял управление ФСКН 
по Северо-Западному федераль-
ному округу.  В  апреле 2016 года 
ФСКН была ликвидирована как са-
мостоятельная структура и переве-
дена в подчинение МВД. Иванову 
не нашлось места в новом управ-
лении.

Свой пост Воронин мог по-
кинуть еще  в  2010 году, писал 
«Росбалт». По  данным издания, 
отставка обсуждалась в связи с не-
сколькими крупными уголовны-
ми делами, например, о поставке 
контрабандной одежды из Китая 
в воинскую часть ФСБ в Подмо-
сковье и о контрабандных товарах 
на Черкизовском рынке, попадав-
ших в Россию через Балтийскую 
таможню. 

в частности из исполнительной 
власти. Туда делегировали быв-
шего министра сельского хозяй-
ства Николая Федорова, экс-главу 
управления внутренней полити-
ки Олега Морозова и бывшего гу-
бернатора Пензенской области 
Василия Бочкарева. Обсуждался 
вопрос о том, чтобы отправить 
туда отставного главу РЖД Вла-
димира Якунина, но в итоге тот 
отказался от этой идеи. 

«Эрдоган, вставая в позу защитника
турецкой национальной идентичности, 
зарабатывает очки как среди националистов, 
так и в целом среди подавляющего 
большинства турок. Чем острее будет 
риторика, тем больше избирателей 
он «зацементирует» в своем лагере»
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Нефтяная компания Михаила Гуцериева готовится к IPO на Московской бирже

$2 млрд для «РуссНефти»

Сейчас 54% акций «РуссНефти» 
принадлежит структурам Михаила 
Гуцериева и его семьи (Шишханов 
приходится Гуцериеву племянни-
ком), еще 46% — у швейцарского 
трейдера Glencore. Оба совладель-
ца продавать свои доли не плани-
руют, говорит Шишханов. Каким 
будет соотношение долей акци-
онеров после IPO, зависит от па-
раметров сделки, которые пока 
прорабатываются. «Точно можно 
говорить о том, что мажоритар-
ным акционером останутся Гуце-
риев и его семья, также совладель-
цем останется Glencore», — говорит 
Шишханов.

В качестве альтернативы рас-
сматривается проведение IPO в 
Лондоне, но «оптимальным» ва-
риантом — с учетом «дефицита 
интересных компаний» на рос-
сийских площадках  — Шишха-
нов называет размещение на Мо-
сковской бирже. Представитель 
Glencore не ответил на запрос РБК.

Лид-менеджером IPO будет 
Бинбанк, консультанты «прин-
ципиально выбраны», среди них 
будут госбанки и, возможно, один 
иностранный банк, рассказал 
Шишханов, не раскрыв деталей. 
Представители двух крупнейших 
государственных инвестбанков — 
«ВТБ Капитала» и Sberbank CIB — 
отказались от комментариев.

ОЦЕНКА И ДОЛГИ

«Мы рассчитываем на справед-
ливую оценку, принимающую 
во внимание хорошие позиции 
компании на рынке и его вос-
становление», — говорит Шиш-
ханов. Нефтяные цены, по его 
мнению, «уже ощутили дно». 
В январе 2016  года цена барреля 
Brent опускалась до $27, в пятни-
цу, 3 июня, нефть торговалась на 
уровне $49,8  за баррель.

Ожидаемую оценку «РуссНеф-
ти» для IPO Шишханов не назвал, 
зато сообщил, что у компании 
уже есть инвестор из СНГ, кото-
рый выразил интерес инвести-
ровать в ходе размещения около 
$1 млрд. Кто это — ни Шишханов, 
ни представитель «РуссНефти» не 
говорят.

В случае успешного размеще-
ния «РуссНефть» сможет пога-
сить размещенные ранее облига-
ции на 100 млрд руб. ($1,5 млрд), 
рассчитывает Шишханов. Источ-
ник в одном из крупных инвест-
банков, участвующий в перегово-
рах по сделке, говорит, что в ходе 
размещения компания хотела бы 
привлечь до $2 млрд. Если пред-
положить, что для этого потребу-
ется продать 49% акций, оценка 
всей «РуссНефти» для сделки со-
ставит около $4 млрд.

Обязательства «РуссНеф-
ти» сейчас составляют около 
$2,3 млрд, из них $1,3 млрд — долг 
перед ВТБ, оставшееся компания 
должна связанным сторонам, аф-

филированным с Гуцериевым, 
говорит Шишханов. В конце про-
шлого года компания уже снизила 
долговую нагрузку на $3 млрд: для 
этого в ноябре 2015 года структуры 

Гуцериева и Glencore конверти-
ровали акционерный долг «Русс-
Нефти» в ее акции, рассказывал 
РБК представитель компании. До 
конца 2016 года «РуссНефть» пла-
нирует снизить долг до $1,3 млрд, 
говорилось в апрельском обзоре 
Moody's (текст есть у РБК).

По итогам 2014 года чистый 
долг «РуссНефти» превышал го-
довой показатель EBITDA в шесть 
раз, в 2015 году это соотноше-
ние должно было сократиться до 
5,7, говорилось в прошлогоднем 
проспекте облигаций SPV-компа-
нии Belyrian Holdings (основной 
акционер «РуссНефти»). Сейчас 
долг нефтяной компании пре-
вышает EBITDA втрое, утвержда-
ет близкий к ней источник.

С учетом долговой нагрузки 
возможная оценка «РуссНефти» 
в $4 млрд выглядит достаточно 
амбициозной, говорит управля-
ющий директор Advance Capital 

Карен Дашьян. Агрессивной на-
зывает ее и аналитик «Открытия 
Капитал» Артем Кончин. Оба ого-
вариваются, что справедливость 
оценки будет зависеть от ито-
гового размера пакета, который 
предложат инвесторам, и от дру-
гих параметров, включая усло-
вия присоединения к «РуссНеф-
ти» других нефтяных активов 
Гуцериева. По словам Шишхано-
ва, перед IPO на баланс «РуссНеф-
ти» будут переведены нефтяные 
участки в Азербайджане, которые 
сейчас принадлежат компании 
Гуцериева Global Energy (эту ком-
панию бизнесмен создал, когда 
в 2007 году вынужден был поки-
нуть Россию и уехать в Лондон). 
Также рассматривается вопрос о 

том, чтобы передать «РуссНефти» 
казахстанские активы GE.

В случае присоединения этих 
активов добыча «РуссНефти», 
которая в 2015 году состави-
ла 7,4 млн т нефти, вырастет до 
9,3 млн т, а извлекаемые запасы — 
с 550 млн до 595 млн т. В прошлом 
году, по данным Moody's, добыча 
компании снизилась на 15%.

По словам Шишханова, через 
год после размещения к «РуссНеф-
ти» могут быть присоединены и 
другие нефтяные активы Гуцери-
ева. Речь идет о компании «Неф-
тиса», чья добыча в 2015 году, по 
собственным данным, составила 
6,9 млн т, а также Орский и Крас-
нодарский нефтеперерабатываю-
щие заводы (вместе перерабаты-
вают около 9 млн т в год).

Общие запасы «РуссНефти», 
«Нефтисы» и других нефтяных 
активов Гуцериева составляют 
около 945 млн т, их суммарная до-
быча в 2015 году — 16,8 млн т, го-
ворит представитель бизнесмена. 
В интервью РБК в июле 2015 года 
Гуцериев говорил, что собирается 
довести ее до 20 млн т.

НАПЕРЕГОНКИ 
С «БАШНЕФТЬЮ»

По объему добычи «РуссНефть», 
по данным ЦДУ ТЭК за 2015 год, 
входит в десятку крупнейших не-
фтяных компаний в России. Гу-
цериев в партнерстве с Glencore 
собирал разрозненные нефтяные 
активы с 2002 года, после того как 
покинул пост главы государствен-

Нефть на троих

«Сейчас во всех нефтяных, уголь-
ных и других промышленных 
активах в России и за рубежом, 
строительстве, недвижимости, и в 
гостиничном бизнесе в том числе, 
а также во всех банках и финан-
совых компаниях группы БИН 
акционерами являемся я, а также 
мои родственники Саит-Салам 
Гуцериев и Микаил Шишханов», — 
говорил Михаил Гуцериев в 

интервью РБК в июле 2015 года. 
В нефтяном бизнесе («РуссНеф-
ти» и других активах) Гуцериеву 
принадлежит 70%, а его брату 
Саит-Саламу и племяннику 
Шишханову — по 15%, рассказал 
представитель «РуссНефти». Та-
ким образом, эффективная доля 
Гуцериева в «РуссНефти» должна 
составлять около 37,8%, Саит-Са-
лама и Шишханова — по 8,1%.

ИНФОГРАФИКА
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Источник:  группа БИН, проспект облигаций Belyrian Holdings — материнской компании «Русснефти», группа БИН

Производственные и финансовые показатели нефтедобывающих компаний Михаила Гуцериева  
и его семьи в 2015 году

Финансовые показатели 
«Русснефти», млрд руб.

 Выручка      EBITDA

«Русснефть»

«Русснефть»

«Русснефть»

«Нефтиса»

«Нефтиса»

«Нефтиса»

«Фортеинвест» (добывающие активы)

«Фортеинвест»  
(добывающие активы)

«Фортеинвест» (добывающие активы)

GCM Global Energy  
(активы в Азербайджане)

GCM Global Energy  
(активы в Азер-

байджане)

GCM Global Energy  
(активы в Азербайджане)

GCM Global Energy  
(активы в Казахстане)

GCM Global Energy  
(активы в Казахстане)

GCM Global Energy  
(активы в Казахстане)

7,4

6,9

0,6

1

0,9

Добыча нефти, млн т

Выручка и прибыль
 Выручка, млрд руб.      EBITDA, млрд руб.

Извлекаемые запасы, млн т

24 31

0,8 2,3* 5,6*

109,5 107

4,3 9,8* 14,1*

*Пересчитано по среднегодовому курсу за 2015 год 60,96 руб./$ 2012 2013 2014 2015

135,2

24,4

112,2

27,8

109,5

24

131,4

37,1

 Окончание. Начало на с. 1 

Главная цель IPO — дальнейшее снижение 
долговой нагрузки и желание сделать компанию 
«максимально прозрачной для инвесторов», 
говорит Шишханов. То, что на этот год 
запланирована приватизация 50,08% акций 
государственной «Башнефти», владельцев 
«РуссНефти» не смущает
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Микаил Шишханов о банковском, девелоперском и нефтяном бизнесе

«Мы точно будем жить в нефтяной эпохе»
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

До конца года «РуссНефть» 
продаст до 49% акций через 
IPO. О том, как устроен бизнес 
этой компании и что ее акцио-
неры будут делать со своими 
банками и стройками, РБК 
рассказал совладелец группы 
БИН Микаил Шишханов.

«ПОКА НЕФТЬ — 
БАЗОВЫЙ ТОВАР»

— Где вы планируете прово-
дить размещение «РуссНефти»? 
Вы уже выбрали организаторов?
— Поскольку «РуссНефть» — рос-
сийская нефтяная компания, рабо-
тающая на российском рынке, то 
логично провести IPO на Москов-
ской бирже, которая дает доступ к 
широкой базе инвесторов, вклю-
чающей в том числе иностранных. 
Наши иностранные партнеры также 
рассматривают Лондон как альтер-
нативу. Но с учетом большого вни-
мания к развитию отечественных 
финансовых рынков и дефицита 
интересных компаний на них мы 
считаем оптимальным размеще-
ние именно на Московской бирже. 
Размещение планируем провести 
до конца года. Консультанты прин-
ципиально выбраны, но мы еще не 
готовы их озвучить. Бинбанк высту-
пит лид-менеджером предложения.
— Госбанки есть среди органи-
заторов?
— Конечно.
— А иностранные банки?
— Один иностранный банк, воз-
можно, будет участвовать.
— Какие-то параметры разме-
щения «РуссНефти» можете оз-
вучить?
— Конкретные параметры IPO на-
ходятся в разработке. Базово плани-

руем к размещению до 25% акций, 
если увидим хороший спрос  — 
до 49%. Рассматриваем размеще-
ние как привилегированных, так и 
голосующих акций. Мы рассчиты-
ваем на справедливую оценку с уче-
том хороших позиций компании на 
рынке и его восстановления.

Уже сейчас заметны призна-
ки стабилизации нефтяных цен 
и курса рубля. Инвесторы хорошо 
понимают, что бизнес далеко не 
всех компаний переживает упадок.

Я думаю, что нефтяные цены 
уже ощутили дно. Они еще мо-
гут опуститься немного вниз, но 
нефть  — это невозобновляемые 
запасы и на отрезке до 25 лет мы 
точно будем жить в нефтяной эпо-
хе. Революционные вещи в энер-
гетике начнутся через 15–20 лет, 
потом мы постепенно перейдем в 
другую эру. Но пока нефть — базо-
вый товар, который будет стабилен 
в цене. Конечно, если цены вернут-
ся до $120–140 за баррель, капита-
лизация будет другой, а пока мы 
отталкиваемся от текущих цен.
— Есть ли уже договоренности 
с потенциальными покупате-
лями? У вас будет якорный ин-
вестор?
— Мы уже видим высокий интерес 
от стратегического инвестора из 
СНГ, он готов зайти в капитал на 
$1 млрд. К сожалению, я не имею 
права называть имен.
— Как изменится распределе-
ние долей после размещения?
— Параметры IPO находятся в раз-
работке. Точно можно говорить о 
том, что мажоритарным акционе-
ром останутся Михаил Гуцериев и 
его семья (см. справку на стр. 8), так-
же совладельцем останется (швей-
царский трейдер. — РБК) Glencore.

Это будет первая компания из 
нашего нефтяного сегмента, кото-
рая станет опорной, и дальше к ней 

будут присоединены все остальные 
активы. Реальная цель выхода на 
рынок — сделать компанию макси-
мально прозрачной для инвесто-
ров. «РуссНефть» — единственная 
из российских нефтяных компаний 
такого масштаба, которая пока не 
капитализирована. Компания на-
ходится на том этапе развития, 
который требует внешнего источ-
ника капитала. Всевозможные кре-
дитные ресурсы мы уже получали. 
Акционеры намерены активно 
продолжать дальнейшее развитие 
компании и снижать свою долю, 
привлекая новых инвесторов.

В прошлом году мы вывели (ли-
зинговую компанию. — РБК) «Ев-
роплан» на биржу. Это было до-
вольно успешное размещение на 
сложном рынке. Для меня лично 
это была серьезная школа прохож-
дения всей процедуры по органи-
зации IPO. Я прекрасно понимаю, 
как это работает. Поэтому сейчас 
мы уверенно идем в этом направ-
лении и весь наш нефтяной сег-
мент обязательно будет на бирже.
— То есть на бирже окажется не 
только «РуссНефть»?
— «РуссНефть», «Нефтиса», нефте-
перерабатывающие заводы, а это 

с учетом зарубежных активов — 
около 17 млн т добычи (только 
по внутрироссийским активам — 
около 15 млн т. — РБК) и около 
10  млн т переработки в год. Сей-
час они несколько разрознены, но 
в конечном итоге все эти активы 
должны быть консолидированы 
на базе публичной транспарент-
ной компании, что в будущем 
даст огромную синергию. На бир-
жу первой выходит «РуссНефть» 
благодаря своим запасам и более 
известному для инвесторов брен-
ду — оба фактора немаловажны 
для размещения.

«НА ЭТОМ РЫНКЕ ГУЦЕРИЕВ — 
АВТОРИТЕТ»

— Вы сначала хотите провести 
IPO «РуссНефти», а потом при-
соединить остальные активы?
— Мы рассматриваем это как одну 
из возможностей, через SPO и до-
полнительное размещение.
— Какой сейчас долг у «РуссНеф-
ти»? Агентство Moody's писало 
в своем апрельском обзоре, что 
компания планирует к концу 
года снизить его почти вдвое — 
с $2,5 млрд до $1,3 млрд.

ной «Славнефти». В  топ-10 добы-
вающих компаний в России «Русс-
Нефть» попала уже в 2004 году, а 
еще через три года Гуцериев ре-
шил сделать ее публичной. Но в 
2007 году бизнесмен вынужден 
был покинуть Россию: ему предъ-
явили обвинения в неуплате нало-
гов и незаконном предпринима-
тельстве, а ФНС обратилась в суд 
с намерением истребовать в гос-
собственность почти 70% акций 
«РуссНефти». В корпоративной га-
зете «Время РуссНефти» Гуцериев 
тогда написал о «беспрецедентной 
травле» и о том, что ее цель — за-
ставить его «уйти из нефтяного 
бизнеса по-хорошему». Заказчи-
ков он не раскрыл.

Перед отъездом в Лондон Гу-
цериев продал свою нефтяную 
компанию Олегу Дерипаске. Вер-
нуться в Россию он смог только 
в 2010 году после прекращения 
всех уголовных дел. В 2013 году 
Гуцериев вернул себе 100% «Русс-
Нефти», но с огромными долга-
ми, которые на пике достигали 
$7 млрд.

Главная цель IPO — дальней-
шее снижение долговой нагруз-
ки и желание сделать компанию 
«максимально прозрачной для 
инвесторов», говорит Шишханов. 
То, что на этот год запланирова-
на приватизация 50,08% акций 
государственной «Башнефти», 
владельцев «РуссНефти» не сму-
щает: у компаний разные потен-
циальные инвесторы, объясняет 
Шишханов. «Башнефть», скорее 
всего, достанется стратегу, кото-
рый хочет участвовать в управ-
лении (основным претендентом 
на покупку компании считается 
ЛУКОЙЛ. — РБК). А при размеще-
нии «РуссНефти» покупателями, 
наоборот, будут в основном ин-
ституциональные и финансовые 
инвесторы, надеется Шишханов. 
Главный вопрос в том, сможет ли 
компания получить необходи-
мую ликвидность среди россий-
ских инвесторов, отмечает Карен 
Дашьян из Advance Capital. 

Микаил Шишханов

Родился в 1972 году в Грозном. В 
1995 году с отличием окончил ма-
гистратуру факультета экономики 
и права Университета дружбы 
народов им. Патриса Лумумбы, а 
в 2000-м — Финансовую акаде-
мию. Начал работать в Бинбанке 
в 1994 году в должности началь-
ника управления по организации 
межбанковских связей и пред-
ставителей банка в регионах.

С января 1996 года по июль 
2015-го работал предправления 
Бинбанка, 15 июля 2015 года 
перешел на работу в МДМ Банк 
на должность предправления, но 
остался председателем совета 
директоров Бинбанка.
Журнал Forbes оценивает его 
состояние в $1,6 млрд, это соот-
ветствует 46-му месту в списке 
богатейших россиян.
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— У «РуссНефти» был долг, 
связанный с Glencore, который 
был конвертирован в акции. Сей-
час задолженность перед ВТБ — 
$1,3 млрд, это комфортный долг 
для компании такого масштаба. 
Для того чтобы компания была 
максимально привлекательна для 
инвесторов, нам необходимо было 
снизить долговую нагрузку.

Мы воспользовались рыноч-
ными инструментами: SPV-ком-
пании, которые принадлежат 
«Белириан холдингз» (через нее 
Гуцериев и его семья контролиру-
ют «РуссНефть». — РБК), выпусти-
ли облигации на 100 млрд руб. В их 
размещении принимали участие 
«Диджитал инвест» и «Регион ин-
вест». На эту сумму был сокращен 
долг «РуссНефти» перед ВТБ (до 
$1,3 млрд. — РБК) и другими креди-
торами. Обслуживание этих обли-
гаций будет осуществляться за счет 
денежного потока от «РуссНефти». 
При успешном размещении они 
могут быть конвертированы в ак-
ции (компания проведет допэмис-
сию и, разместив акции на бирже, 
сможет погасить эти облигации. — 
РБК). Но в любом случае этот долг 
будет своевременно погашен.
— Бинбанк участвовал в разме-
щении этих облигаций?
— В качестве организатора.
— На рынке говорили, что «Ре-
гион инвест» потом заложил 
эти облигации в Бинбанке.
— Бинбанк не участвовал деньгами 
в размещении этих облигаций, это 
бы не позволил норматив на свя-
занные стороны. Да, мы пользова-
лись возможностями финансиро-
вания внутри наших финансовых 
организаций, в том числе Бинбан-
ка. Но в новых размещениях мы не 
используем Бинбанк.
— А кто основные покупатели 
этих облигаций «Диджитал ин-
веста» и «Регион инвеста»?
— Рынок. Я перечислять не буду.
— Какой долг у «РуссНефти» пе-
ред связанными компаниями 
сейчас?
— $1 млрд, учитывая облигации. 
Мы перевели на «РуссНефть» 
также азербайджанские активы, 
на покупку которых мы потра-
тили около $1 млрд. Сейчас мы 
рассматриваем вопрос о вводе в 
периметр «РуссНефти» казахских 
активов. Это будет международная 
компания, работающая в странах 
СНГ. Окончательное решение по 
всему периметру активов, присо-

единяемых к «РуссНефти», будет 
принято к концу июня.
— Менеджмент «РуссНефти» как-
то будет меняться перед IPO?
— Костяк уже практически опреде-
лен, по добыче команда уже сфор-
мирована, финансовый блок будет 
усилен новыми корпоративными 
менеджерами. Следующего CEO 
назовет Михаил Сафарбекович 
(Гуцериев. — РБК).
— Но он останется председате-
лем совета директоров?
— Безусловно. Он главный лид-ме-
неджер всего нефтяного сегмента.
— Гуцериев рассказывал РБК в 
апреле, что «Нефтиса» заработа-
ла на сделках по хеджированию 
около $700 млн в 2015–2016 го-
дах. Какая часть этих денег по-
шла на погашение долгов «Русс-
Нефти»?
— Все, что заработали на хеджиро-
вании, ушло на погашение долга 
«Нефтисы». А общий долг двух не-
фтяных компаний мы сократили 
примерно на $5 млрд за последние 
несколько лет. И этот процесс будет 
продолжаться.
— В какие сроки думаете присо-
единять «Нефтису», «Фортеин-
вест» и другие нефтяные акти-
вы к «РуссНефти»?

— После размещения «РуссНеф-
ти», которое мы планируем в чет-
вертом квартале, и аудиторского 
заключения по итогам первого 
полугодия 2017 года. Я думаю, что 
реально это произойдет через год 
после размещения «РуссНефти», 
если оно будет успешным.
— А приватизация «Башнефти» 
не помешает вашему IPO? Ведь 
ее менеджмент предлагал пе-
ред продажей контрольного па-
кета стратегу разместить около 
10% на бирже.
— Это разные компании с различ-
ными потенциальными инвесто-
рами. У «Башнефти» — стратегиче-
ские инвесторы, которые заходят 
в компанию и ее управление, а у 
«РуссНефти» помимо прочего бу-
дет очень много институциональ-

ных и финансовых инвесторов. 
При любом IPO может быть «неу-
спех». Если нам надо будет пере-
нести размещение, мы перенесем, 
ничего страшного. Сегодня «Баш-
нефть», завтра еще какая-нибудь 
компания будет выходить. Ключе-
вой вопрос в том, насколько рынок 
будет верить в руководителя и в 
главного акционера, в то, что он 
будет эффективно развивать биз-
нес, честно зарабатывать и делить-
ся дивидендами. На этом рынке 
Гуцериев — авторитет и доверие к 
своему слову точно завоевал.
— Решено уже какая будет ди-
видендная политика?
— Параметры сейчас обсуждаются.

«Я СТОРОННИК ЖЕСТКОЙ 
ЦЕНТРАЛИЗАЦИИ В БИЗНЕСЕ»

— Почти год прошел с момен-
та заключения соглашения по 
приобретению контроля над 
МДМ Банком. Какие там оказа-
лись скелеты в шкафу? Не жале-
ете, что пошли на сделку?
— Точно не жалею. Безусловно, 
были выше ожидания в отношении 
каких-то активов. Мы видим, что на 
текущем рынке хуже себя чувству-
ют автодилеры, компании, занима-

ющиеся коммерческой недвижи-
мостью в регионах, а МДМ активно 
кредитовал этих заемщиков, что, 
безусловно, сказалось на качестве 
кредитов. Остальные моменты не 
такие существенные. Например, 
банкротство отдельных компа-
ний-заемщиков происходит не так 
быстро, как мы рассчитывали. Но 
в целом я считаю, что нам многое 
удалось сделать с той небольшой 
командой, с которой я сюда зашел. 
Сейчас я фактически работаю на 
два офиса — до обеда в МДМ Банке, 
после — в офисе Бинбанка, который 
располагается по соседству.
— Не хотите сделать офис МДМ 
центральным? Тут здание луч-
ше, вид на набережную, можно 
сюда крупных клиентов при-
глашать.

— С крупными клиентами я также 
и в дорогих ресторанах встречаюсь.
— Стоило ли подождать с покуп-
кой МДМ Банка еще год, чтобы 
актив стал более привлекатель-
ным по цене?
— Я считаю, мы выбрали удачный 
момент. По сравнению с другими 
банками, которые тогда продава-
лись, МДМ — хороший актив и мог 
уйти в другие руки. Конечно, любые 
покупки финансовых активов на 
падающем рынке нелегкие. Но если 
ты прогнозируешь не на один-два 
года, а на 5–7 лет, то понимаешь, 
что ситуация выравнивается. МДМ 
Банк дает нам огромную синергию 
по региональному покрытию. Если 
говорить обо всех покупках, то мы 
не жалеем ни об одной, может быть, 
срок окупаемости будет больше 
ожидаемого, но мне всего лишь 
43  года, желания и энергии для 
многолетней работы очень много.
— Сначала вы с Михаилом Гу-
цериевым заключили соглаше-
ние о приобретении у бывшего 
владельца МДМ Банка Сергея 
Попова 58,33% акций МДМ, а в 
момент закрытия сделки ваша 
доля составила 84,38%, в том 
числе за счет выкупа акций у 
миноритариев. Вы выкупаете 
акции у миноритариев, исходя 
из той же оценки, которая была 
при покупке контрольного па-
кета? Или она отличается?
— Оценка банка при покупке кон-
трольного пакета была ниже. Ма-
жоритарий — он на то и мажорита-
рий: при хорошем рынке получает 
премию, при плохом — продает с 
дисконтом. В этом году мы пла-
нируем довести свою долю в МДМ 
Банке почти до 100%, в капитале 
будет около 2% акций минорита-
риев, которые захотят остаться, это 
примерно 5–6 тыс. человек.

Если говорить обо всех бан-
ках группы (кроме МДМ, Бинбанк 
присоединит к себе четыре банка 
группы «Рост». — РБК), то общее 
число миноритариев составит по-
рядка 30 тыс. человек. Основная 
доля миноритариев приходится на 
«Бинбанк Тверь» (бывший Тверьу-
ниверсалбанк. — РБК)  — порядка 
24 тыс. Однако на данный момент 
принято решение о принудитель-
ном выкупе этих акций: доля Бин-
банка превысила 95%, поэтому у 
нас появилась такая возможность. 
В итоге у объединенного банка ко-
личество миноритариев будет су-
щественно меньше.
— Когда вы планируете вывести 
Бинбанк на биржу?
— В 2016 году мы планируем за-
кончить объединение банков, в 
2017 году — технологическую ин-
теграцию, в 2018-м будет подго-
товка Бинбанка к IPO, а в 2019-м — 
уже сам выход.
— Что самое сложное в интегра-
ции этих двух банков? Сколько 
будет стоить ребрендинг?
— Уже сейчас у Бинбанка и МДМ 
Банка едины и система управле-
ния, и розничная продуктовая ли-
нейка. Самая затратная вещь — это 
интеграция IT-платформ. Сейчас 
мы решаем, какой именно ба-
ланс — МДМ Банка или Бинбан-
ка — мы возьмем за основу. И уже 
исходя из этого решения, будем 
интегрировать IT-платформы.

Я  — сторонник жесткой цен-
трализации в бизнесе, нужно пе-
рейти на объединенный баланс. С 
2013 года я занимался трансформа-
цией нашего банковского ретейла. 

Чтобы запустить эту трансформа-
цию, в 2013-м я совершил более 
250 вылетов из Москвы, целый год 
«жил» в самолете. Сейчас ключевая 
задача — трансформация корпора-
тивно-инвестиционного банкинга. 
Объединенный банк точно будет 
работать под брендом Бинбанка, 
это даже не обсуждается. Мы делали 
замер по ретейлу. У Бинбанка силь-
нее бренд с точки зрения узнавае-
мости среди граждан. Общие затра-
ты на ребрендинг мы оцениваем в 
несколько сотен миллионов рублей.
— У вас на санации — несколь-
ко банков группы «Рост», опор-
ный одноименный банк вы взя-
лись санировать лично. Дыра в 
нем с момента санации вырос-
ла в разы, не планируете попро-
сить дополнительный кредит в 
ЦБ на его оздоровление?
— Дыра не выросла. Согласно нор-
мативам ЦБ, банк обязан форми-
ровать резервы. Если растут акти-
вы, резервы также увеличиваются. 
При этом резервы, естественно, 
оказывают отрицательное влияние 
на капитал в отчетности банка. Од-
нако это не значит, что дыра растет. 
К концу санации банк «Рост» вый-
дет на положительный капитал и 
будет присоединен к Бинбанку.

С банком «Рост» было сложно в 
самом начале. Мы взяли его на са-
нацию в декабре 2014 года, и никто 
не ожидал, что ключевая ставка так 
резко взлетит, в результате чего и 
пассивы банка резко подорожали, 
что принесло нам убыток порядка 
20 млрд руб. Просчитать все в мо-
мент, когда ты идешь на конкурс 
по санации, невозможно. Но про-
сить дополнительные кредиты у 
АСВ мы не будем.
— Почему? Некоторые просят и 
получают.
— У всех разные подходы. Не надо 
забывать, что мы санируем не толь-
ко банк «Рост», а целую группу, со-
стоящую из пяти банков. Ситуация 
в этих банках напоминала полный 
хаос. Там было порядка 250 отде-
лений, 6 тыс. сотрудников, система 
управления не централизована, 
IT-платформы не интегрированы. 
Я понимал идеологию бывших 
собственников: они хотели путем 
скупки небольших региональ-
ных банков и присоединения их к 
«Росту» построить крупный банк. 
Но мы изменили концепцию, по-
скольку в противном случае ин-
теграция затянулась бы на долгие 
годы. Мы расчистили балансы че-
тырех региональных банков, пе-
реведя их проблемные активы на 
«Рост». И сразу присоединяем эти 
банки к Бинбанку. Технологическая 
интеграция уже завершена, оста-
лись только юридические детали. 
А оздоровлением банка «Рост» мы 
продолжаем заниматься.

«ЗАЧИСТКА БАНКОВСКОЙ 
СИСТЕМЫ — ЭТО ХОРОШО»

— Есть шанс закончить оздоров-
ление «Роста» раньше, чем че-
рез 10 лет, как утверждено са-
национным планом?
— Нет, раньше мы там не закончим. 
В этом году мы закончим присое-
динение четырех банков, но «Рост» 
оставляем санировать на 10 лет, 
баланс «Роста» станет положитель-
ным в 2025 году, и мы присоединим 
его к Бинбанку. Интеграционные 
процессы очень сложные — это не-
вероятный объем работы, нервов, 
финансовых затрат, но это очень 

Бизнес семьи Гуцериевых и Микаила Шишханова

«РуссНефть»
«РуссНефть» — нефтяная компа-
ния, созданная Михаилом Гуце-
риевым в 2002 году. Компания 
входит в десятку крупнейших в 
России: по данным Moody’s, в 
2015 году она добыла 7,4 млн т 
нефти, или 1,4% от общей добы-
чи в стране. Выручка в 2015-м 
составила 109,5 млрд руб., 
EBITDA — 24 млрд руб. (данные 
компании).
Гуцериев и его семья владеют 
54% «РуссНефти», швейцарский 
трейдер Glencore — 46%. Пле-
мяннику Гуцериева Микаилу 
Шишханову в семейном нефтя-
ном бизнесе принадлежит 15%, 
то есть его эффективная доля в 
«Русснефти» — 8,1%.

Группа «Бин»
Группа БИН (сейчас переименует-
ся в «Сафмар») была основана в 
1992 году. В нее входят финансо-
вые активы (банки, пенсионные 
фонды, лизинговая компания) и 
строительные компании. Самый 
крупный банк группы — Бинбанк, 
который по рейтингу «Банки.ру» 
занимает 15-е место по активам 
(736,5 млрд руб. на 1 мая). Второй 
по размеру — купленный в про-
шлом году Гуцериевым и Шишха-
новым МДМ Банк (30-е место по 
активам, 330,2 млрд руб.).
В 2014 году Бинбанк взял на 
санацию несколько банков: сна-
чала Москомприватбанк («доч-
ку» украинского Приватбанка; 
позже он был переименован в 

«Бинбанк Кредитные карты»), а в 
конце года — пять банков группы 
«Рост» (банк «Рост», КБ «Кедр», 
СКА-банк и Тверьуниверсалбанк 
и Аккобанк). Также в банковскую 
группу входят «Бинбанк Мур-
манск» и Уралприватбанк.
В числе финансовых активов 
группы — также пять пенсионных 
фондов, лизинговая компания 
«Европлан», страховая компания 
«БинСтрахование».
Крупнейшие строительные ак-
тивы группы — компания «Ин-
теко» (годовая выручка — около 
20 млрд руб.), «Моспромстрой» 
(17,2 млрд руб.), «Патриот» 
(9 млрд руб.), «Август Эстейт» 
(5,5 млрд руб.) и «А101 Девело-
пмент».

«Ключевой заработок сейчас — cost-cutting 
(сокращение расходов). Но это тоже надо 
делать аккуратно, иначе начнется анорексия, 
а это необратимый процесс. Нужно искать 
золотую середину»
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интересно, и вдвойне приятно, 
когда на финише ты видишь поло
жительный результат.
— Зачем вы лично занялись са-
нацией банка «Рост»?
— Когда я встречался с рейтинго
выми агентствами, они предупре
дили, что обеспокоены влиянием 
показателей «Роста» на общие по
казатели банковской группы. В ре
зультате я попросил ЦБ перевести 
санацию «Роста» с Бинбанка на 
меня, то есть провести деконсоли
дацию. Теперь я, как физлицо, несу 
перед государством ответствен
ность за санацию банка «Рост».
— Это касается и ваших нефтя-
ных активов?
— Естественно, раз у меня есть 
акции.
— И вам это надо будет рас-
крыть в проспекте к IPO «Русс-
Нефти»?
— Конечно, я, как банкир, раскрою 
эти риски.
— Новые покупки на финансо-
вом рынке планируете?
— Мы рассматриваем разные ва
рианты. Например, сейчас наше 
слабое место — ипотека, и поэтому 
мы рассматриваем приобретение 
узкоспециализированного банка, 
то есть по факту не покупку мас
штаба, а покупку компетенций.

Историю приобретений пен
сионных фондов мы заморозили 
и ждем, когда утвердятся прави
ла игры. Сейчас ведем активную 
работу по объединению всех на
ших пенсионных фондов, кото
рые мы присоединяем к НПФ 
«Сафмар» (бывший фонд «Райф
файзен». — РБК).
— Пенсионные фонды будут 
участвовать в приватизации?
— Сейчас активно идут обсужде
ния и предложения. Если будет ин
тересно и мы сумеем обеспечить 
доходность клиентам, то будем 
участвовать. Пока окончательного 
предложения по параметрам нет.
— Сделка по объединению 
«БинСтрахование» и ВСК была 
денежной? Какая сумма?

— Сделка была денежной. Обя
зательства между сторонами не 
позволяют нам раскрывать сумму 
сделки. Насколько мне известно, 
часть средств Сергей Цикалюк 
(акционер ВСК. — РБК) планиро
вал направить на погашение зай
ма перед Сбербанком, но это было 
не определяющим фактором для 
сделки.

«БинСтрахование» полностью 
вольется в ВСК и будет работать 
под их брендом. Нам страховая 
компания нужна, потому что это 
хорошая продуктовая фабрика, 
к тому же партнерство крупной 
страховой компании с банковским 
каналом на сегодняшний день яв
ляется наиболее перспективным 
направлением развития. Но, что
бы лично контролировать управ
ление компанией, мне бы понадо
билась еще одна жизнь. Я первый 
раз увидел собственника, который 
так же глубоко, как я, погружен в 
развитие компании. В моем слу
чае это банковский бизнес, в его — 
страхование.
— Страховую компанию вы 
тоже будете готовить к разме-
щению на бирже?
— Да, обсуждаем.
— Многие банкиры берутся оце-
нивать, сколько банков оста-
нется через два-три года, когда 
регулятор зачистит рынок. Есть 
ли подобные оценки у вас?
— Это точно несчетная единица, 
сколько банков останется — опре
делит сам рынок. Это может быть 
200–300 банков, а может и 500. 
Для нас зачистка банковской си
стемы — это хорошо, потому что 
уходит нездоровая конкуренция. 
Много банков, которые зараба
тывали теневым бизнесом, ими
тировали настоящий банковский 
(бизнес. — РБК) и демпинговали 
по ценам. Например, взять исто
рию с Мастербанком. Я не по
нимал, на что может жить банк, у 
которого все операции с налично
стью были бесплатными. Любой 
банковский продукт должен быть 

платным. Я думаю, что в ближай
шие дватри года сформируется 
ядро банковской системы, кото
рое и станет будущим банковской 
системы.
— На чем банкам сейчас зара-
батывать?
— Ключевой заработок сейчас — 
costcutting (сокращение расхо
дов. — РБК). Но это тоже надо де
лать аккуратно, иначе начнется 
анорексия, а это необратимый 
процесс. Нужно искать золотую 
середину, а дальнейший успех 
принесет эффект масштаба биз
неса и разумное инвестирование 
в технологии.

«НЕ НУЖНО ПУТАТЬ 
ПОДМОСКОВЬЕ И НОВУЮ 
МОСКВУ»

— Интересно ли «Интеко» сей-
час участвовать в проекте 
строительства «долины МГУ»? 
Будете ли вы в этом проекте ин-
вестором или соинвестором?
— Компания «Интеко» изначаль
но, еще до того как я ее купил, 
осваивала эту территорию. На
верное, оптимально с точки зре
ния экономики нам там остаться. 
Но пока до конца не ясно, в каком 
формате будет строительство, кто 
будет управляющей компанией. 
Конечно, если будет конкурс, мы 
будем участвовать в нем. Но точно 
у «Интеко» нет права первой руки, 
это рыночная история.
— Проект строительства парла-
ментского центра в Новой Мо-
скве пока заморожен?
— Мы в этом процессе были в 
качестве консультантов. Но тему 

должно отработать правитель
ство и потом вынести ее на уро
вень президента. И только потом 
будет конкурс, на котором решат, 
кто сможет строить. Если конкурс 
объявится, круг желающих бу
дет очень скромным, поскольку 
не многие игроки рынка имеют 
соответствующие компетенции, 
строительные мощности и финан
совые ресурсы.
— Вы будете участвовать?
— Посмотрим на условия. Как банк, 
мы боремся за каждого клиента, 
как девелопер — за каждый проект. 
Но условия должны быть рыночны
ми и интересными для нас.

— В этом году у вас не было ни 
одной сделки по покупке склад-
ских помещений, хотя в про-
шлом году вы закрыли несколь-
ко сделок. Почему?
— Будут интересные предложения, 
будем покупать.
— Год назад группа БИН купи-
ла у Вадима Мошковича компа-
нии «Авгур Эстейт» и «А101 Де-
велопмент». В какой стадии 
сейчас находятся проекты ком-
паний в Новой Москве? Нет ли 
проблем с привлечением кре-
дитного финансирования под 
эти большие проекты?
— У нас есть в этих проектах опор
ный банкпартнер — Россельхоз
банк, и мы очень довольны сотруд
ничеством с ним. Мы занимаемся 
реализацией проекта «Испанские 
кварталы», строим по тем разре
шениям, которые были согласо
ваны еще до нашей покупки. Уже 
на 70% построили крупнейшую в 
России школу на 1775 учеников. К 

концу года, думаю, завершим ее 
строительство. Также мы активно 
работаем над проектом Clever City 
между Киевским шоссе и Калуж
ским. На его территории помимо 
жилья будет построен интеллек
туальный экоцентр, куда в буду
щем переедут сотрудники бэко
фисов всех наших финансовых 
компаний. У нас есть уникальная 
возможность сильно сократить 
расходы после переезда. И потом 
через 3–5 лет, когда рынок не
движимости пойдет вверх, ранее 
достигнутая нами экономия ста
нет большим конкурентным пре
имуществом. Поэтому мы сейчас 
активно работаем над созданием 
рабочих мест, в первую очередь 
для собственной группы.
— В феврале подмосковное пра-
вительство представило мо-
сковским властям свои возра-
жения к плану застройки Новой 
Москвы, это грозило замороз-
кой крупнейшим проектам.
— Абсолютно никаких проблем 
нет. Вопервых, не нужно путать 
Подмосковье и Новую Москву. 
Действительно, в феврале в Бала
шихе и Королеве ввели мораторий 
на строительство новых жилых 
объектов, но там строилось очень 
много жилья без социальной ин
фраструктуры и рабочих мест. Ло
гично, что власти пошли на столь 
радикальные меры.

Что касается Новой Москвы, то 
там заявлено много проектов, но 
с начала этого года пока ни один 
из них не выведен на рынок. При 
этом относительно развития на
шего земельного банка в рамках 
«А101 Девелопмент» мы находим
ся в постоянном диалоге с прави
тельством Москвы. Мы в рамках 
генплана можем построить на сво
их площадках в районе Коммунар
ки более 5 млн кв. м соцобъектов и 
коммерческой недвижимости. Не 
забывайте также про Clever city, с 
помощью которого мы рассчиты
ваем создать в Коммунарке усло
вия для появления новых рабочих 
мест. Все это приведет к появлению 
современной и комфортной город
ской среды, которую вряд ли ктото 
захочет запрещать. Наоборот, вла
сти Москвы и, я думаю, Подмоско
вья как раз такую среду и хотят ви
деть на своих территориях.
— Какие у вас прогнозы по це-
нам на недвижимость, когда 
они начнут расти?
— Пока серьезных предпосылок 
к резкому росту цен нет. Объем 
предложения на рынке массового 
жилья московского региона нахо
дится на историческом максиму
ме. Платежеспособный спрос насе
ления очень низкий. А в доступном 
сегменте спрос определяется в 
основном платежеспособностью. 
При этом стройматериалы, земля, 
подключение к сетям — все это до
рожает. Поэтому в этом сегменте 
рост цен возможен лишь незначи
тельный, в зависимости от стадии 
готовности объектов.

В элитном сегменте ситуация 
обратная, объем предложения за 
прошлый год сократился пример
но на 10%. Дефицит предложения 
может вызвать рост цен в данном 
сегменте. Равно как и скачки кур
сов валют. По нашим данным, как 
только курс подскакивает, спрос 
на элитное жилье увеличивается, 
потому что покупатели этого сег
мента, как правило, хранят сбере
жения в валюте. 

«Если говорить обо всех покупках, то мы 
не жалеем ни об одной, может быть, срок 
окупаемости будет больше ожидаемого, 
но мне всего лишь 43 года, желания и энергии 
для многолетней работы очень много»
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ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
МАКСИМ ТОВКАЙЛО

Фонд UCP Ильи Щербовича, 
который требует увеличения 
дивидендов «Транснефти», в 
конце 2015 года вел перегово-
ры о продаже своего пакета 
акций самой компании. Пакет 
для сделки был оценен в 
$2,8–2,9 млрд. Но пока что она 
не состоялась.

ПЕРЕГОВОРЫ О ПРОДАЖЕ

UCP, скупающий акции «Транс-
нефти» с 2012 года, и руководство 
компании в конце прошлого года 
вели переговоры о продаже доли 
фонда в трубопроводной компа-
нии, рассказали РБК два источни-
ка, близких к переговорам.

По данным «Транснефти» на 
январь 2016 года, UCP принадле-
жало 1,1 млн привилегированных 
акций компании. Это около 71% 
привилегированных акций, или 
15,5% всего уставного капита-
ла (100% обыкновенных акций — 
78,1% уставного капитала — у го-
сударства). Представитель фонда 
утверждает, что эта информация 
не соответствует действительно-
сти, но признает, что UCP — «зна-
чительный» акционер компании.

По словам одного из собесед-
ников РБК, UCP получил пред-
ложение о продаже своей доли 
от «Транснефти» через один из 
госбанков. Предложение посту-
пило в декабре 2015 года, после 
того как UCP направил прези-
денту «Транснефти» Николаю То-
кареву три письма с требовани-
ем предоставить документы о ее 
сделках с производными финан-
совыми инструментами в 2014–
2015 годах (только в 2014 году на 
этих сделках компания потеряла 
75,3 млрд руб.), а также подробнее 
раскрыть информацию о финан-
совых активах компании и опера-
циях за этот период, рассказывает 
он. Из-за отказа предоставить эти 
документы UCP сейчас судится с 
«Транснефтью» в Арбитражном 
суде Москвы.

Получив предложение, UCP со-
общил, что готов продать свой па-
кет по «рыночной цене». В конце 
декабря сделка была близка к за-
вершению, но в последний мо-
мент «Транснефть» отказалась, 
утверждает собеседник РБК. 25 де-
кабря 2015 года 1,1 млн привиле-
гированных акций «Транснеф-
ти» на Московской бирже стоил 
194,3 млрд руб. (около $2,8 млрд 
по курсу на тот день).

Второй источник утверждает, 
что инициатором сделки был UCP, 
который запросил за свой пакет 
похожую сумму — $2,9 млрд. Он 
подтверждает, что от сделки отка-
залась именно «Транснефть».

Один из собеседников РБК от-
метил, что решение по этой сделке 
мог принять менеджмент «Транс-
нефти» без необходимости полу-
чать одобрения от совета дирек-
торов компании: $2,9 млрд — это 

чуть меньше 25% чистых активов 
компании, а значит, созывать со-
вет и получать директиву от госу-
дарства не нужно.

Также один из источников за-
мечает, что «сделка пока не со-
стоялась», то есть переговоры 
еще могут завершиться успешно. 

Но с конца декабря 2015 года пре-
фы «Транснефти» подешевели на 
8,6% — с 176,6 тыс. до 161,5 тыс. руб. 
за акцию, в пятницу доля UCP (ее 
размер, исходя из данных тру-
бопроводной компании) стоила 
177,65 млрд руб. ($2,66 млрд).

ПАКЕТ ПО РЫНОЧНОЙ ЦЕНЕ

Только за пятницу, 3 июня, бумаги 
«Транснефти» подешевели на 2,8%. 
В тот же день министр энергетики 
Александр Новак заявил, что пра-
вительство подписало директиву о 
выплате в виде дивидендов 100% 
чистой прибыли компании по 
РСБУ (12,8 млрд руб.) за 2015 год. 
Из этой суммы владельцы префов 
получат лишь 10%, добавил он. 
В апреле премьер-министр Дми-
трий Медведев подписал распоря-

жение, в соответствии с которым 
госкомпании должны направлять 
на дивиденды по итогам про-
шлого года 50% прибыли по РСБУ 
или МСФО в зависимости от того, 
какая величина больше. У «Транс-
нефти» консолидированная чи-
стая прибыль по итогам 2015 года 

составила 143,4 млрд руб., то есть 
первоначально акционеры рассчи-
тывали, что общие выплаты будут 
71,7 млрд руб.

Низкие дивиденды — еще одна 
претензия UCP к «Транснефти», 
через суд фонд требует, чтобы она 
доплатила почти 100 млн руб. ди-
видендов за 2013 год, и грозится 
подать аналогичный иск, если вы-
платы за 2015 год по префам снова 
будут ниже, чем по обыкновенным 
акциям в пересчете на одну бумагу.

Сам факт переговоров о воз-
можной продаже пакета UCP не 
влияет на позицию фонда — он 
продолжает отстаивать интересы 
акционеров, утверждает один из 
источников РБК.

«Мы общаемся со всеми акци-
онерами, которые к нам обраща-
ются. Но сами переговоры и их со-

держание являются коммерческой 
тайной», — сказал РБК пресс-се-
кретарь «Транснефти» Игорь Де-
мин. Представитель UCP Ирина 
Ланина отказалась комментиро-
вать факт переговоров. Она отме-
тила, что UCP рассматривает воз-
можность докупать или продавать 
свой пакет «Транснефти» в зави-
симости от рыночной цены. «Мы 
сами или в сотрудничестве с дру-
гими акционерами считаем инте-
ресной идею аккумулировать 75% 
от всех привилегированных акций 
«Транснефти». Такой пакет как 
стратегический позволил бы ме-
нять структуру капитала компании 
при соответствующем пожелании 
государства как голосующего ак-
ционера», — добавила Ланина.

«Транснефти» и, соответствен-
но, государству нужен пакет UCP, 
чтобы не делиться с миноритари-
ями дивидендами, которые в соот-
ветствии с распоряжением прави-
тельства должны сильно вырасти, 
замечает аналитик Raiffeisenbank 
Андрей Полищук. С середины 
июня 2014 года по 10 мая 2016 (пик 
в этом году) префы Транснефти 
подорожали почти в три раза — 
с 76,07 тыс руб. до 208,2 тыс руб. 
за штуку. 3 июня привилегиро-
ванные акции компании стоили 
161,5 тыс руб. UCP выгодно про-
дать свой пакет по рыночной цене, 
но «Транснефть» наверняка будет 
пытаться сбить цену до докризис-
ного уровня, когда она была в два-
три раза ниже, считает эксперт. 
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Фонд Щербовича пытался продать свою долю в госкомпании

«Транснефть» не делится

«Транснефти» и, соответственно, 
государству нужен пакет UCP, чтобы не 
делиться с миноритариями дивидендами, 
которые в соответствии с распоряжением 
правительства должны сильно вырасти
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Фонд UCP предлагал «Транснефти» свой пакет акций, но, по словам источников, компания отказалась от сделки

Скупка 
и продажа

Скупка акций для после-
дующей продажи самой 
компании или ее контро-
лирующему акционеру — 
типичная схема для UCP. 
Самая известная из таких 
сделок — выкуп 48% соци-
альной сети «ВКонтакте» 
у ее сооснователей Вячес-
лава Мирилашвили и Льва 
Левиева в апреле 2013 
года. Сумма этой транзак-
ции не раскрывалась, но 
уже в сентябре 2014 года 
UCP перепродал этот па-
кет «ВКонтакте» Mail.Ru 
Group Алишера Усманова, 
консолидировавшей 100% 
сети. UCP участвовал в 
консолидации произво-
дителя соков «Лебедян-
ский» компанией PepsiCo, 
«РН Холдинга» (бывший 
«ТНК-ВР Холдинг») «Ро-
снефтью» и Челябинского 
цинкового завода — УГМК. 
Одной из самых удачных 
сделок Щербович называл 
выкуп около 5% биржи 
РТС в 2008 году, писали 
«Ведомости»: менее чем 
через два года акции 
были проданы в десять 
раз дороже.
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К властям Москвы подали иск из-за «ночи длинных ковшей»

Битва за ларьки

Он отметил, что здание было 
снесено, несмотря на наличие су-
дебных решений об отсутствии 
законных оснований для при-
знания его самостроем. Общая 
площадь снесенного здания со-
ставляла 1,5 тыс. кв. м, сумма за-
явленного «Созиданием» иска — 
1,806 млрд руб.

Первый заместитель началь-
ника столичной госинспекции 
по недвижимости Тимур Зель-
дич в беседе с «РИА Новости» за-
явил, что власти слышали о посту-
плении такого иска и относятся 
к нему прохладно. «Рассматри-
ваем этот иск как элемент са-
мопиара уважаемых адвокатов, 
которые представляют интере-
сы этой компании. Эти адвока-
ты весьма компетентны и точно 
знают, когда и как удовлетворя-
ются иски о возмещении убыт-
ков, и они точно знают, что такие 
убытки не подлежат возмеще-
нию. Поэтому мы относимся к 
этому иску спокойно», — сказал 
Зельдич, подчеркнув, что власти 
Москвы считают свои действия 

полностью законными. «Это 
подтвердил и Мосгорсуд, недав-
но соответствующее постановле-
ние выпустил Верховный суд. Эти 
инстанции  подтвердили закон-
ность наших действий», — доба-
вил он.

В пятницу представитель коо-
ператива «Нептун-Сервис» и дру-
гих собственников, чьи объек-
ты были снесены во время «ночи 
длинных ковшей», адвокат Артур 
Айрапетов сообщил «РИА Ново-
сти», что уже 6 июня власти Мо-
сквы могут обнародовать новый 
список из более чем 60 готовя-
щихся к сносу объектов.

В мэрии Москвы информацию 
по формированию нового списка 
не подтвердили, однако источник 
«РИА Новости» пояснил, что в сто-
лице «проводится планомерная 
работа по выявлению объектов 
самостроя» и в соответствии с за-
конодательством мэрия заблаго-
временно предупредит владель-
цев зданий о демонтаже.

Массовый снос строений, при-
знанных властями Москвы объ-
ектами самовольного строитель-
ства, начался в ночь на 9 февраля.

Под снос попало более ста объ-
ектов в разных районах города. 
Позднее мэр Москвы Сергей Со-
бянин сообщил, что городские 
власти готовы предоставить вла-
дельцам снесенных строений воз-
можность строительства новых 
торговых объектов.

Руководитель департамента 
торговли и услуг Москвы Алек-
сей Немерюк заявил, что вла-
дельцы снесенных строений пы-

тались  повлиять на позицию 
столичных властей с помощью 
связей в верхах.

«Люди приходили и спрашива-
ли: «А если кто-то совсем-совсем 
высоко?» Коллеги, говорю, брось-
те, вы сами все понимаете», — ска-
зал Немерюк. Глава департамента 
также отметил, что один из сне-
сенных объектов приносил сво-
ему владельцу $200 тыс. в месяц 
и на эти деньги можно было по-

зволить себе лоббирование своих 
интересов через «различные ин-
станции».

В конце апреля 2016 года фрак-
ция КПРФ в Госдуме отправила за-
прос в Конституционный суд РФ 
с просьбой проверить конститу-
ционность нормы, которую пра-
вительство Москвы использовало, 
чтобы снести объекты недвижи-
мости, которые были признаны 
самовольными постройками. 

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС

Что еще снесут в Москве

Новый список
Власти Москвы готовят новый 
список из 66 строений, которые 
могут признать самостроем и 
снести. Об этом сообщила газета 
«Коммерсантъ» со ссылкой на 
адвоката Артура Айрапетова, 
который защищает интересы 
компании «Нептун-Сервис», чей 
павильон на Балаклавском про-
спекте столичные власти снесли 
ранее. По словам Айрапетова, в 
новый список попал один из объ-

ектов его клиентов — торговый 
павильон у станции метро «Улица 
1905 года» площадью 1000 кв. м.

Власти опровергают
Как пишет «Коммерсантъ», пол-
ного списка объектов, готовящих-
ся под снос, у Айрапетова нет. Но 
источник газеты в предприни-
мательских кругах говорит, что 
власти могут снести 66 строений, 
среди которых есть уже упомя-
нутый торговый павильон, авто-

центр «Кросс» на Бакунинской 
улице, торговый центр «Элек-
трон» на «Электрозаводской», 
строения у метро «Белорусская», 
«Бауманская», «Таганская» 
и «Тульская».
Однако глава Госинспекции по 
недвижимости Москвы Сергей 
Шогуров заверил «Коммерсантъ», 
что такого списка из 66 объектов 
не существует и он не понимает, 
откуда берутся слухи про вторую 
волну сносов. 

 Окончание. Начало на с. 1 
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Facebook предложил способ удержать своего основателя в компании

Как сохранить Цукерберга
ИВАН ОСИПОВ

Facebook предложил акционе-
рам лишить Марка Цукерберга 
голосующего контроля в соц-
сети в случае его ухода с по-
ста гендиректора. Такой шаг 
поможет удержать основателя 
в компании, надеется совет 
директоров.

Крупнейшая в мире социальная 
сеть Facebook планирует регла-
ментировать собственное кор-
поративное управление в случае 
ухода из компании ее основателя 
и генерального директора Мар-
ка Цукерберга, следует из мате-
риалов, поданных в Комиссию 
по ценным бумагам и биржам 
США (SEC) в преддверии общего 
собрания акционеров Facebook. 
Мероприятие состоится 20 июня 
2016 года.

Среди инициатив, за которые 
компания просит проголосовать 
акционеров, есть предложение 
совета директоров лишить Цукер-
берга голосующей силы, в случае 
если он покинет пост CEO, отмеча-

ет CNN. «Это гарантирует, что мы 
не останемся компанией, подкон-
трольной основателю, после того 
как перестанем быть компанией, 
управляемой основателем», — го-
ворится в материалах на сайте SEC.

Соцсеть разъясняет, что при-
надлежащие Цукербергу акции 
класса B, которые обладают силой 
в десять голосов на бумагу, будут 

конвертированы в акции клас-
са A, которые обладают силой в 
один голос на бумагу, если осно-
ватель компании будет уволен или 
решит оставить руководящий пост 
по собственному желанию.

Этот шаг также убережет Face-
book от перехода голосующей силы 
наследникам Цукерберга (недав-
но у 32-летнего предпринима-
теля и его жены Присциллы Чан 
родилась дочь Максима, напоми-
нает Business Insider), подчеркива-
ет компания. «По текущим услови-
ям Цукерберг может завещать свои 
акции, что приведет к переходу 

контроля в компании по наслед-
ству», — предупреждает акционе-
ров совет директоров.

В настоящий момент Цукерберг 
владеет 419 млн акций класса B и 
4 млн акций класса A, что дает ему 
контрольную голосующую силу в 
53,8%. С учетом того что другой 
сооснователь компании, Дастин 
Московиц, передал CEO соцсети 
право голосовать и по его пакету, 
голосующая доля Цукерберга вы-
растает до 60%. Facebook в своих 
материалах разъясняет, что подо-
брать квалифицированную замену 
нынешнему руководителю в усло-
виях, когда даже после отставки он 
сохранит контроль над принятием 
решений, будет затруднительно.

Еще одна причина, по которой 
акционерам стоит проголосовать 
за предупредительную меру,  — 
стремление совета директоров 
убедить Цукерберга отказаться 

от мыслей об уходе из компании 
и присоединении к конкурентам, 
если таковые возникнут.

Новые планы совета являются 
продолжением плана по измене-
нию структуры акционерного ка-
питала Facebook. В апреле Facebook 
описал возможность выпуска но-
вого класса акций — C, который 
необходим компании на случай 
реализации основателем реше-
ния о передаче 99% принадлежа-
щих ему бумаг на благотворитель-
ные цели (только в ближайшие 
три года Цукерберг собирается от-
дать на благотворительность ак-
ций на $1 млрд). Две акции клас-
са C можно будет обменять на одну 
акцию классов A или B. При этом 
голосующих прав у класса C не бу-
дет. Такая структура акционерно-
го капитала позволит Цукербергу 
избавиться от бумаг, но сохранить в 
компании голосующий контроль.  

Facebook разъясняет, что подобрать 
квалифицированную замену нынешнему 
руководителю будет затруднительно

КАДРЫ

Первоначальные предложения Яровой операторы раскритиковали как «избыточные и технически не реализуемые»

Из «закона Яровой» уберут требование к операторам хранить звонки и СМС

Экономная прослушка
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

Власти обяжут операторов 
связи хранить только сведения 
о фактах звонков и СМС, но не 
содержание таких соединений, 
следует из поправок к «анти-
террористическому» закону. 
Операторы поправки полно-
стью поддержали.

Сенатор Людмила Бокова, воз-
главляющая временную ко-
миссию Совета Федерации по 
развитию информационного об-
щества, подготовила поправки к 
«антитеррористическому» пакету 
законопроектов, которые 7 апре-
ля 2016 года внесли в Госдуму 
депутат Ирина Яровая и сенатор 
Виктор Озеров. В новом вариан-
те документа не будет нормы об 
обязанности операторов связи в 
течение трех лет хранить содер-
жание звонков и сообщений або-
нентов, рассказала Бокова 3 июня 
агентству «Интерфакс». По словам 
сенатора, компании должны будут 
хранить только сведения о фактах 
оказанных услуг. Поправки согла-
сованы с отраслью, подчеркнула 
Бокова.

«Операторы связи обязаны бу-
дут хранить на территории РФ в те-
чение трех лет информацию лишь о 
фактах соединения между абонен-
тами и/или абонентскими устрой-
ствами и предоставлять упол-
номоченным государственным 
органам, осуществляющим опе-
ративно-разыскную деятельность 
или обеспечение безопасности 
Российской Федерации, указан-
ную информацию, необходимую 
для выполнения возложенных на 
эти органы задач», — отмечается в 
новой версии законопроекта.

Госдума 13 мая уже приняла 
пакет антитеррористических за-
конопроектов Яровой и Озерова 
в первом чтении. Представители 
операторов при этом говорили 
РБК, что в случае введения новой 
нормы затраты компаний на ее 
исполнение превысят их годовую 
выручку. Объем данных для хра-
нения составил бы 157,5 эксабайт 
(1 Эб равен 1 млрд Гб), а расходы 
отрасли превысили бы 4 трлн руб. 

за три года, приводились расчеты 
в докладе проектного института 
«Гипросвязь», дочерней структу-
ры «Ростелекома».

Операторы «большой четвер-
ки» поддержали отказ от хране-
ния содержания звонков и сооб-
щений абонентов, сообщили РБК 
представители компаний. «Зако-
нопроект в его текущем виде не-
реализуем, затраты, требуемые 
для его выполнения, могут про-

сто убить весь операторский биз-
нес», — говорит представитель 
«ВымпелКома» (бренд «Билайн») 
Анна Айбашева. С этим согласен 
представитель МТС Дмитрий Со-
лодовников: «Мы считаем, что 
требование о хранении контен-
та избыточно и технически не-
реализуемо».

В случае принятия законопро-
екта в том виде, в каком он про-
шел первое чтение, МТС придет-

ся потратить не менее $22,7 млрд 
на организацию хранения дан-
ных (эта сумма включает в основ-
ном расходы на закупку обору-
дования и аренду дата-центров), 
сообщил Солодовников. Ранее 
другие операторы озвучивали 
схожие цифры: «ВымпелКому» 
выполнение новых требований 
обошлось бы в $31 млрд, «Мега-
Фону» — в $20,8 млрд. Tele2 не 
приводил подобную оценку.

Операторы уже хранят инфор-
мацию о фактах соединения и 
оказанных услугах в течение трех 
лет, это достаточная мера для 
обеспечения безопасности, счи-
тает Солодовников. «Мы предла-
гаем вывести эту норму из под-
законных актов и прописать ее в 
новой редакции ФЗ «О связи», — 
сказал он. Именно это предлага-
ется в подготовленных Боковой 
поправках. Объем такой инфор-
мации в 100 тыс. раз меньше, чем 
данные о содержании разговоров 
и сообщений абонентов, оцени-
вали эксперты «Гипросвязи».

16 мая Бокова, представите-
ли операторов, интернет-ком-
паний, Минкомсвязи и Роском-
надзора обсудили законопроект 
на заседании временной комис-
сии Совета Федерации по раз-
витию информационного об-
щества. Никто из участников 
заседания не высказался в под-
держку предыдущей версии до-
кумента. Замминистра связи 
Дмитрий Алхазов признал, что 
«отрасли не выдержать» затра-
ты на исполнение законов, а ин-
тернет-омбудсмен Дмитрий Ма-
риничев заявил, что обеспечить 
необходимую для хранения ин-
фраструктуру экономически не-
возможно. 
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ТРЕВИС КАЛАНИК,
основатель и СЕО Uber

Как уменьшить пробки в российских городах

Если заказать поездку нажа-
тием кнопки на смартфоне 
проще и дешевле, чем искать 
место для парковки, так 
зачем вообще иметь личный 
автомобиль.

СТАЛО ЛУЧШЕ

Один из героев Чехова как-то за-
метил, что «Москва — это город, 
которому придется еще много 
страдать». Если бы он увидел зна-
менитые на весь мир московские 
пробки, то поверил бы, что его 
грустное пророчество сбылось.

Во времена Советского Сою-
за личный автомобиль был при-
знаком элиты. Сегодня машина — 
часть жизни. За последние 25 лет 
процент семей, владеющих авто-
мобилем, вырос в шесть раз. В ре-
зультате — растущее загрязнение 
атмосферы, пробки, которые лишь 
немного снижаются между утрен-
ним и вечерним часами пик, и пря-
мой ущерб экономическому росту. 
По скромным подсчетам, средне-
статистический москвич проводит 
в пробке по дороге на работу и с ра-
боты 90 минут каждый день.

Несколько лет назад ситуация 
признавалась настолько тупико-
вой, что в обществе даже обсу-
ждалась идея переноса столицы 
в другой город. Однако вместо 

этого руководство города мудро 
предпочло инвестировать в ком-
плексные инициативы, реформи-
рующие движение в городе, — упо-
рядочение платного парковочного 
пространства, улучшение работы 
общественного транспорта, созда-
ние выделенных линий на основ-
ных городских магистралях.

В результате всего лишь за три 
года Москва опустилась в состав-
ляемом компанией TomTom еже-
годном рейтинге городов с самым 
сложным трафиком c первого места 
на пятое. Количество автомобилей 
в центральной части города снизи-
лось на 25%, средняя скорость воз-
росла на 12%. Впечатляющий ре-
зультат, достигнутый в Москве, был 
отмечен на Международном транс-
портном форуме-2016.

Москве есть чем гордиться, 
но почивать на лаврах пока что 
рано. Впереди еще долгая дорога. 
При этом в других крупных горо-

дах страны, например в Санкт-Пе-
тербурге, ситуация с заторами 
продолжает ухудшаться. Чтобы 
двигаться вперед, российским ли-
дерам нужно развивать иннова-
ционные решения и внедрять за-
конодательство, которое позволит 
снизить количество автомобилей 
на дорогах.

Как показывает пример Мо-
сквы, развитие общественного 
транспорта  — важная часть ре-
шения. Но это еще не полное из-
бавление от проблемы. Допустим, 
что эффективная и удобная систе-
ма городского транспорта Москвы 
обеспечивает около 15 млн поез-
док в день — однако на дорогах 
по-прежнему находится несколько 
сотен тысяч личных автомобилей. 
Почему? Потому что невозможно 
привести общественный транс-
порт к каждому дому — это потре-
бует миллиардов долларов инве-
стиций в инфраструктуру.

И МОЖЕТ БЫТЬ ЕЩЕ ЛУЧШЕ

Поэтому автомобили остаются ча-
стью решения — ключ в том, чтобы 
использовать их более эффектив-
но. По экспертным оценкам, около 
80% водителей едут на работу и с 
работы в машине одни. Пустые 
сидения в их автомобилях — по-
тенциальная возможность убрать 
с дороги другие машины и снизить 
затраты для пассажиров.

Конечно, «карпулинг»  — со-
вместное использование автомо-
биля — решение не новое. Но бла-
годаря современным технологиям 
есть возможность использовать 
пять с лишним миллионов москов-
ских автомобилей на благо всего 
общества — и без лишних затрат 
со стороны бюджета и налого-
плательщиков. Приложения, по-
добные Uber, могут моментально 
объединять пользователей, кото-
рым нужно ехать в одном направ-
лении, всего лишь одним нажати-
ем кнопки.

Мы называем этот сервис 
uberPOOL, и эта модель уже дока-
зала свою эффективность с точки 
зрения снижения трафика и вы-
броса в атмосферу вредных ве-
ществ. К примеру, в моем родном 
городе Лос-Анджелесе благодаря 
uberPOOL общий пробег автомо-
билей за год снизился на 7,9 млн 

«Благодаря современным технологиям есть 
возможность использовать пять с лишним 
миллионов московских автомобилей на благо 
всего общества — и без лишних затрат 
со стороны бюджета и налогоплательщиков»

МНЕНИЕ

Автомобили остаются 
частью решения — 
ключ в том, чтобы 
использовать их более 
эффективно

миль, а выбросы углекислого газа 
в атмосферу за это же время со-
кратились на 1400 т. Сервис стал 
настолько популярным, что в ки-
тайских мегаполисах, таких как 
Шанхай и Чэнду, его еженедельно 
используют более 100 000 человек.

Таким образом, у нас уже есть 
технология, благодаря которой го-
рода могут стать менее загрязнен-
ными и более приспособленными 
для жизни. Но чтобы снизить нашу 
зависимость от автомобилей, по-
требуется не только изменение 
технологии, но и изменение куль-
туры потребления.

Много лет автомобили были 
символом статуса. Но перемены 
уже начались. Сегодня главная ро-
скошь — свободное время. А вла-
дение автомобилем — уже в боль-
шей степени головная боль, чем 
роскошь. Если заказать поездку 
нажатием кнопки на смартфоне 
проще и дешевле, чем искать клю-
чи от машины, свободную дорогу и 
место для парковки, так зачем во-
обще иметь и содержать личный 
автомобиль?

Москва показывает пример 
того, как инновации и разумные 
политические решения делают го-
род более удобным и помогают го-
рожанам экономить время, деньги 
и нервы. Сегодня, когда россий-
ский парламент рассматривает 
законопроекты о пассажирском 
транспорте и использовании тех-
нологий для вызова автомобилей, 
стоит внимательно изучить опыт 
столицы. У нас нет в запасе пяти 
или десяти лет, чтобы создавать 
города будущего. Используя со-
временную прогрессивную зако-
нодательную базу и технологии, 
которые уже буквально лежат в на-
шем кармане, мы можем превра-
тить любой личный автомобиль в 
общественный транспорт и тем са-
мым сделать города более удобны-
ми для жизни.
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Как это сделать

Как соцсети и мессенджеры меняют будущее

10 прогнозов для интернета
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Молодежь отказывается 
от личных машин, визуальные 
соцсети становятся популяр-
нее текстовых, голосовой ин-
терфейс меняет письменный. 
Это тезисы из отчета Мэри 
Микер, которую в Кремниевой 
долине называют «королевой 
интернета».

Партнер венчурного фонда Kleiner 
Perkins Caufield & Byers (KPCB) 
Мэри Микер представила ежегод-
ный отчет о положении дел в ин-
тернет-бизнесе и тенденциях раз-
вития рынка. Еще с 1990-х годов 
она считается одним из самых 
влиятельных аналитиков в отрас-
ли: журнал Barron’s в 1998-м даже 
титуловал ее «королевой интерне-
та», а Forbes в последнем рейтинге 
самых влиятельных женщин мира 
2015-го поставил на 77-е место.

Микер в свое время первой 
предсказала бум доткомов и вско-
ре обрела славу дальновидного 
инвестора и близкого советни-
ка ведущих предпринимателей 
Кремниевой долины. Ее регуляр-
ные отчеты о развитии интерне-
та и технологий считаются самой 
качественной на рынке аналити-
кой и часто предугадывают глав-
ные тенденции ближайшего года.

РБК изучил новый отчет Ми-
кер и выбрал десять важнейших 
тезисов.

1. ИНТЕРНЕТ ЗАМЕДЛЯЕТ 
ТЕМПЫ РОСТА

В течение последних двух десяти-
летий аудитория интернета пере-
живала взрывной рост — от 35 млн 
пользователей в 1995 году до 3 млрд 
в 2015-м. Однако темпы развития 
Сети стабилизировались: уже не-
сколько лет в мире интернет-поль-
зователей становится примерно на 
9% больше. Если же из «глобального 
зачета» вычесть Индию, то темпы 
и вовсе замедляются.

Проникновение интернета 
буксует из-за конъюнктуры: раз-
вивающиеся экономики приоста-
новили рост или даже стали сокра-
щаться, рождаемость в развитых 
странах стагнирует, потребитель-
ский рынок исчерпал резервы. На 
общем фоне Индия демонстри-
рует обратную динамику: если 
год назад аудитория интернета в 
стране выросла на 33%, то в 2015-
м уже на 40%, достигнув 277 млн 
пользователей. Это позволило Ин-
дии опередить США и стать вто-
рым по размеру, после Китая, ин-
тернет-рынком в мире.

2. ANDROID НАСТУПАЕТ

Рынок смартфонов, как и проник-
новение интернета, замедляет тем-
пы роста. В 2015 году число поль-
зователей подобных мобильных 
устройств увеличилось на 21%, тог-
да как в 2014-м — на 31%, пишет 
Микер. Драматически падают и 
темпы роста поставок смартфонов 

в розницу: с 28% в 2014-м до 10% 
в 2015-м. В начале 2016 года впер-
вые с 2003-го снизились продажи 
iPhone: с января по март Apple про-
дала на 16% меньше устройств, чем 
годом ранее.

Apple уступает конкурентам и 
долю рынка: доля смартфонов на 
базе операционной системы (ОС) 
iOS в 2016 году упадет на 11%, 
устройства на ОС Android от Google, 
напротив, увеличат долю на рынке 
на 7%, прогнозирует Микер. Доми-
нирование Android обеспечивают 
низкая средняя цена смартфонов 
с этой ОС и привлекательные ус-
ловия для разработчиков прило-
жений под нее. С 2009 по 2015 год 
доля Android на рынке смартфонов 
выросла с 4 до 81%, тогда как iOS — 
с 14 до 16%.

3. РЕКЛАМА УХОДИТ 
В МОБИЛЬНЫЕ УСТРОЙСТВА

Рынок интернет-рекламы наби-
рает оборот, хотя на него пока 
приходится значительно меньше 
маркетинговых бюджетов, чем на 
ТВ (23 против 39% соответствен-
но). В  2014 году рекламный ры-
нок в  интернете вырос на 16%, 
а в 2015-м уже на 20%. При этом 
основной рост пришелся на мо-
бильную рекламу — на 66%, в де-
сктопе реклама подросла всего на 

5%. Весь рынок интернет-рекла-
мы в США Микер оценивает в $60 
млрд, из них $21 млрд приходится 
на мобильную рекламу.

Рекламодатели все еще недоо-
ценивают скорость миграции ау-

дитории в мобильные устройства: 
на долю рекламы в таких аппаратах 
приходится только 12% от общего 
объема рекламных расходов. Наи-
более крупными платформами на 
рынке являются Google и Facebook: 
на них приходится в общей слож-
ности 76% доходов американской 
интернет-рекламы. Причем ре-
кламная выручка Facebook растет 
опережающими рынок темпами — 
на 59% год к году. Для сравнения, 
выручка Google — на 18%, осталь-
ных компаний на рынке — в сред-
нем на 13%.

Микер также отмечает стреми-
тельный рост популярности при-
ложений AdBlock, блокирующих 
рекламу в интернете. Число поль-
зователей, включающих AdBlock 
на стационарных компьютерах, 
за 2015 год выросло на 16%, до 
220  млн, на мобильных устрой-
ствах  — практически вдвое, до 
420 млн. Тенденция способствует 
развитию новых рекламных фор-
матов и созданию более интерес-
ной для пользователя рекламы, 
в первую очередь видео, адаптиро-
ванных для мобильных устройств.

4. ВИЗУАЛЬНЫЕ СОЦСЕТИ 
ПОБЕЖДАЮТ ТЕКСТОВЫЕ

Мобильные приложения, осно-
ванные на обмене фотография-
ми и видео, растут в последние 
годы быстрее конкурентов, ко-
торые опираются на текстовую 
информацию. Это связано с ро-
стом аудитории так называемого 
поколения Z (родившиеся после 
1996 года), привыкшего общать-
ся с помощью изображений, сти-
керов и прочих визуальных эле-
ментов. За последние два года 
число фотографий, которыми 
пользователи ежедневно обме-
ниваются в приложениях вроде 
Facebook Messenger, WhatsApp, 
Instagram и др., выросло почти 
втрое — до 3,3 млрд в день. Ли-
дером «фотобума» среди визу-
альных соцсетей Микер называет 
мессенджер Snapchat: в 2014 году 
через приложение отравлялось 
менее 1 млрд фотографий в день, 
в 2015-м — свыше 2,2 млрд.

Кроме того, визуальные соцсе-
ти и фотографии в них постепенно 
становятся новым каналом дис-
трибуции товаров. Так, 55% амери-
канцев, которые используют фо-
тосоцсеть Pinterest, ищут в сервисе 
и покупают одни и те же товары. 
У других соцсетей этот показатель 
ниже: у Facebook и Instagram — 
12%, у текстового Twitter — всего 
9%. Впрочем, в некоторых странах 
весь процесс покупки товара уже 
происходит в соцсетях, объясняет 
Микер на примере Таиланда, где 
покупательница может выбрать 
себе вещь в «инстаграме» магази-
на, оттуда перейти на его страницу 
в мессенджере Line, ознакомиться 

со всем ассортиментом и тут же в 
сервисе провести оплату и догово-
риться о доставке.

5. ВИДЕО «ОЖИВАЮТ»

Тенденция последнего года  — 
трансляции видео в режиме ре-
ального времени самими поль-
зователями с помощью сервисов 
Periscope и Facebook Live. «Живые» 
трансляции продолжили традиции 
прямых включений, заложенные 
телевидением, но также соедини-
ли в себе возможность включения 
в просмотр видео в любой момент 
и трансляции на широкую, но при 
этом самостоятельно отобранную 
аудиторию (например, на друзей 
пользователя в соцсети), пишет 
Микер.

Количество просмотров видео 
в Facebook в день выросло с 1 млрд 
в третьем квартале 2014 года до 
8 млрд за аналогичный период 2015-
го. Snapchat нарастил этот показа-
тель с 2 млрд в день в первом квар-
тале 2015 года до 10 млрд в первом 
квартале 2016-го. Такая динамика 
способствует развитию нативной, 
то есть встроенной в функционал 
приложений, рекламы. Например, 
Snapchat позволяет рекламодате-
лям выпускать собственные филь-
тры, которые пользователи на-
кладывают на свои изображения 
и видео внутри сервиса.

6. МЕССЕНДЖЕРЫ 
СТАНОВЯТСЯ НОВОЙ 
ЭКОСИСТЕМОЙ

Мессенджеры демонстрируют ин-
тенсивный рост как по числу поль-
зователей, так и по функциональ-

Мобильные приложения, основанные на обмене 
фотографиями и видео, растут в последние годы 
быстрее конкурентов, которые опираются на 
текстовую информацию

СЕТЬ

Как считает Мэри Микер, потребление контента через смартфоны сузилось: у среднего пользователя установлены 33 приложения, но 80% времени он 
проводит лишь в трех из них
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Как это сделать

ВАСИЛИЙ НЕДЕЛЬКО,
гендиректор юридической компании «Базальт»

Как избежать проблем 
при снятии наличных в банкомате

Когда банкомат выдает вам 
не ту сумму, доказать ошиб-
ку бывает очень сложно. Как 
действовать, если она все же 
произошла?

К нам периодически обращаются 
клиенты с такой проблемой: бан-
комат выдал денег меньше, чем 
запрашивали, при этом со счета 
списана изначально запрашивае-
мая сумма. Или еще бывают слу-
чаи: после внесения в банкомат 
одной суммы на счет записывает-
ся другая.

Конечно, в большинстве случаев 
банк по запросу клиента проводит 
расследование и, выявив техниче-
ский сбой, благополучно возвра-
щает на счет недостающие деньги. 
Однако как быть тем, кто получил 
из банка отказ вернуть деньги со 
ссылкой на результаты проверки, 
которые не зафиксировали ошиб-
ку и лишних денег в банкомате?

ВСЕ ПОД ЗАПИСЬ

Совсем недавно клиентка «доч-
ки» одного крупного европейско-
го банка снимала деньги из банко-
мата и, с ее слов, вместо 150 тыс. 
руб. получила 100 тыс. руб. Она 
обнаружила недостачу, уже отой-
дя от аппарата. Тут же кинулась в 
отделение банка с просьбой при-
нять заявление, зафиксировать ко-
личество купюр на руках, однако 
получила отказ.

«У вас с собой нет паспорта, мы 
не можем принять заявление», — 
услышала в ответ. Не согласились 
в банке и на отложенную иденти-
фикацию, предполагающую при-
ем заявления до того, как она при-
везет паспорт. Не позволили даже 
воспользоваться телефоном, по-
звонить в службу по работе с бан-
коматами. У женщины не было с 
собой телефона — она ненадолго 
вышла из дома.

С результатами проведенной 
банком проверки — «нарушений 
не обнаружено… банкомат выдал 
150 тыс. руб.» — клиент был не со-
гласен. Мы проанализировали си-
туацию и пришли к выводу о том, 
что судебный иск имеет крайне ту-
манные перспективы из-за отсут-
ствия доказательной базы.

Доказать, что проверка прове-
дена неправильно, практически 
невозможно — сторонний человек 
не может вмешаться и как-то про-
контролировать процессы банков-
ского расследования. Однако гра-
мотные действия при получении 
денег в банкомате, а особенно при 
малейшем подозрении, что выда-
на не вся сумма, способны серьез-
но увеличить шансы на урегулиро-
вание ситуации.

Прежде всего, всегда при сня-
тии наличных выбирайте в бан-
комате функцию «напечатать чек». 

Особенно если речь идет о значи-
тельных для вас суммах. Данные 
с чека помогут оперативно соста-
вить заявление в банк.

Взяв деньги, обязательно пере-
считайте их. И если что-то пошло 
не так, обязательно сделайте это 
перед видеокамерами банкомата. 
Важно, чтобы камера зафиксиро-
вала количество купюр и их номи-
нал. Как правило, зона съемки рас-
положена на уровне экрана либо 
чуть выше. Иногда не очень ком-
фортно проделывать эту операцию 
под взглядами посторонних, но это 
поможет вам вернуть деньги.

Если сумма не совпадает, об-
ратитесь к людям, которые ста-
ли свидетелями произошедшего. 
Привлеките их внимание и вместе 
пересчитайте купюры перед виде-
окамерами банкомата. Попросите 
их оставить свои контактные дан-
ные. Запишите номер банкомата 
(его можно узнать из чека или при-
сланной на телефон СМС) и адрес, 
где он находится.

КАК ОБЩАТЬСЯ С БАНКОМ

А вот после этого уже обращайтесь 
в банк. Дальнейшее развитие си-
туации зависит от того, насколь-
ко банк ценит своих клиентов. 
Некоторые банки принимают за-

явления по телефону, ряд банков 
требует исключительно личного 
присутствия и наличия паспорта.

Приготовьтесь сообщить следу-
ющую информацию: точное вре-
мя и место происшедшего, номер 
банкомата, его адрес, сумму, ко-
торая была затребована, количе-
ство и номинал купюр, которые вы 
получили. Укажите имена свиде-
телей, если они были. Сообщите, 
могли ли видеокамеры банкомата 
зафиксировать количество и но-
минал полученных купюр или вы 
всю пачку сразу положили в коше-
лек, не считая. Если видеозапись, 
по вашему мнению, может помочь 
в будущем — попросите сохранить 
видеозапись.

Если вы сделали заявление по 
телефону, то запишите имя со-
трудника банка и номер обра-
щения, если отнесли заявление в 
банк, то попросите снять копию 
с заявления, проконтролировав, 
чтобы был поставлен входящий 
номер, и уточните сроки рассмо-
трения. Банк провел расследова-
ние и со словами извинения вер-
нул вам деньги? Поздравляем, вы 
обслуживаетесь в хорошем банке.

А если вы получили ответ: «Из-
лишек денег и сбоев в работе бан-
комата не выявлено, мы не можем 
удовлетворить ваше требование о 
возврате средств»?

Тогда можно попробовать 
оспорить результаты банковско-
го расследования в судебном по-
рядке. Однако сначала нужно ре-

ально взвесить шансы на победу 
в суде. Самым весомым доказа-
тельством может стать видеоза-
пись, на которой вы пересчиты-
ваете только что полученные из 
банкомата купюры. Банк по за-
просу суда должен ее предоста-
вить. Но если такой видеозаписи 
нет, ситуация значительно услож-
няется, поскольку свидетельские 
показания и пересчет денег, ког-
да клиент уже отошел от кассы, 
не являются бесспорным доказа-
тельством.

«Грамотные действия при получении денег, 
а особенно при подозрении, что выдана не вся 
сумма, способны серьезно увеличить шансы 
на урегулирование ситуации»

ности использования. Аудитория 
крупнейшего мессенджера в мире 
WhatsApp с 2013 года выросла 
в 2,5 раза и превысила 1 млрд поль-
зователей. Растут и конкуренты: 
запущенный в 2011 году Facebook 
Messenger за последние два года 
вырос в четыре раза, до 800 млн 
«юзеров», китайский WeChat 
(№ 3 в мире) за аналогичный пери-
од «подрос» в 1,5 раза, до 700 млн 
пользователей. При этом компании 
Facebook сейчас фактически при-
надлежат три лидера — WhatsApp, 
купленный в феврале 2014 года, 
Facebook Messenger и четвертый по 
популярности в мире мессенджер 
Instagram. Новым игрокам все слож-
нее зайти на рынок, считает Микер.

За последние годы изменилась 
суть общения в мессенджерах. Оно 
стало более эмоциональным: к про-
стой текстовой переписке добави-
лись визуальные образы (смайли-
ки, стикеры, фильтры-маски и др.), 
приложения все чаще стали исполь-
зоваться для деловой коммуника-
ции. Усложняется и функционал 
самих мессендежеров: тенденции 
в этом направлении задают азиат-
ские лидеры (корейский KakaoTalk, 
китайский WeChat и японский Line), 
которые помимо общения предо-
ставляют пользователю такие сер-
висы, как онлайн-игры, банковские 
услуги, заказ такси, доставку про-
дуктов и товаров из онлайн-мага-
зинов.

7. ТЕХНОЛОГИИ СОЗДАЮТ 
НОВЫЙ АВТОПРОМ

Новой парадигмой во взаимоот-
ношениях человека и компьюте-
ра, по мнению Микер, становят-
ся автомобили. Это проявляется, с 
одной стороны, в растущей попу-
лярности электромобилей, с дру-
гой — в концепции полного отказа 
от водителя за рулем. В разработке 
нового типа транспорта Микер вы-
деляет два подхода: создание пол-
ностью автономных автомобилей 
«с нуля» в тестовых условиях, как 
это делает Google, и постепенный 
переход на гибридную модель с 
испытаниями в «реальных» усло-
виях, который исповедует Tesla. И 
если Google протестировала свои 
беспилотные машины на 1,5 млн 
миль дорог, то клиенты Tesla в ре-
жиме «автопилот» проехали уже 
100 млн миль.

Еще одним признаком «авторе-
волюции» Микер называет отказ 
от персонального владения транс-
портным средством. Личный ав-
томобиль зачастую является си-
нонимом неэффективности: его 
стоимость и обслуживание стоят 
дорого, в то время как бóльшую 
часть времени машина «простаи-
вает», к тому же все меньше людей 
получают водительские лицензии (в 
США — 77% в 2015 году против 92% 
в 1982-м среди населения в возрас-
те от 16 до 44 лет).

Все больше представителей мо-
лодого поколения — «миллениалов» 
хотят использовать автомобиль «в 
складчину» с помощью сервисов 
каршеринга: в Азиатско-Тихооке-
анском регионе, как показал опрос 
людей до 30 лет, коллективное 
пользование автомобилем персо-
нальному предпочитают 50%, в 
Северной Америке — 20%. Пионе-
ром этой тенденции Микер назы-
вает Uber: помимо пропаганды от-
каза от личного транспорта сервис 
предлагает возможность совмест-

ных поездок по одному маршруту 
через UberPool, на него уже прихо-
дится 40% всех поездок в Сан-Фран-
циско. Фонд KPCB, партнером ко-
торого является Микер, один из 
инвесторов Uber.

8. НОВЫЙ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
БИЗНЕС ЗАТМЕВАЕТ 
КОНКУРЕНТОВ

Новое поколение компаний — ли-
деров интернет-рынка растет бы-
стрее, чем их предшественники, 
и это касается всех отраслей — от 
транспорта до ретейла. Хотя Apple, 
Google, Amazon и Facebook оста-
ются недосягаемы с точки зрения 
капитализации, темпы роста сто-
имости молодых флагманов рын-
ка — Uber, JD.com, Slack и др. опе-
режают «старших» конкурентов. 
Чтобы сохранить лидерство, ком-
паниям «предыдущего поколения» 
остается агрессивно скупать старта-
пы, пишет Микер.

Кроме того, компании из тради-
ционных отраслей экономики ста-
раются приобретать технологиче-
ские бизнесы или инвестировать 
в них, и это тоже стало трендом. 
Объем таких сделок M&A вырос с 
$11 млрд в 2012 году до $29 млрд 
в 2015-м. Тенденция проявляет-
ся во всех отраслях — от медиа, где 
Axel Springer приобрела Business 
Insider, до транспорта, где General 
Motors инвестировала в сервис вы-
зова такси Lyft, и финансов, где Visa 
стала совладельцем платежной си-
стемы Square.

9. СТРУКТУРА МОБИЛЬНОГО 
ПОТРЕБЛЕНИЯ СУЖАЕТСЯ

У среднестатистического поль-
зователя мобильного устройства 
установлено примерно 33 прило-
жения, 12 из которых он пользует-
ся ежедневно. Однако регулярно, 
то есть 80% времени, люди прово-
дят всего в трех мобильных серви-
сах. В США этот набор состоит из 
соцсети Facebook, браузера Chrome 
и видеохостинга YouTube. Во всем 
мире YouTube из «триады» вытес-
няет мессенджер WhatsApp. При 
этом американские пользователи 
проводят «в обнимку» с телефоном 
по пять часов в день, а «среднеми-
ровые» — около трех часов.

10. ГОЛОС ПРАВИТ 
ИНТЕРНЕТОМ

Голосовой интерфейс — это следу-
ющий этап развития формы вза-
имодействия человека с компью-
тером, полагает Микер. Точность 
распознавания голоса у Google вы-
растет с 70% в 2010 году до 90% в 
2016-м. Общение голосом быстрее 
и удобнее, чем набор текста на кла-
виатуре: человек способен произ-
нести 150 слов в минуту, а напе-
чатать только 40. Уже в этом году 
каждый пятый запрос в Google на 
устройствах с операционной систе-
мой Android в США был голосовым, 
к 2020 году доля голосового поиска 
или поиска с помощью изображе-
ний (но не текста) достигнет 50%, 
приводится в отчете прогноз анали-
тиков китайского поисковика Baidu.

Помимо поиска в интернете го-
лосовые помощники будут помо-
гать человеку во взаимодействии 
со смартфонами (например, Siri 
от Apple), автомобилями и други-
ми устройствами, оснащенными 
встроенными компьютерами. 

КАК ЭТО СДЕЛАТЬ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Как это сделать», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

«Взяв деньги, обязательно пересчитайте 
их. Если что-то пошло не так, обязательно 
сделайте это перед видеокамерами банкомата. 
Важно, чтобы камера зафиксировала 
количество купюр и их номинал»

Банк провел рассле-
дование и со словами 
извинения вернул вам 
деньги? Поздравляем, 
вы обслуживаетесь 
в хорошем банке



 РБК
ежедневная деловая газета
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«KAKEBO. ЯПОНСКАЯ 
СИСТЕМА ВЕДЕНИЯ 
СЕМЕЙНОГО БЮДЖЕТА»

Авторы: не указано
Издательство: «Альпина 
Паблишер»

Эта книга для настоящих зануд. 
Она посвящена kakebo — япон-
ской системе учета индивидуаль-
ных расходов, позволяющей из-
бегать ненужных трат и делать 
накопления. Эта методика, разра-
ботанная еще в 1940-х годах, ос-
нована на ежедневном подсчете 
потраченных средств и избавле-
нии от привычки к транжирству. 
Сама книга представляет собой 
ежедневник с многочисленными 
таблицами по ведению личного 
бюджета. При этом в ней есть что 
почитать. Главный герой книги, 
Экономный Поросенок, то и дело 
дает советы по управлению лич-
ными финансами, попутно сра-
жаясь со своим антагонистом — 
Волком Транжирой. 

Все рекомендации умного по-
росенка подкреплены практиче-
скими заданиями. Интерактив-
ность kakebo делает эту систему 
удобным способом привить фи-
нансовую дисциплину не только 
взрослым, но и детям. Если у вас 
хватит моральных сил заставить 
их и себя читать ее.

Цитата: «Иногда недостатки 
могут приносить пользу: быть 
рассеянным иногда даже полез-
но. В конце месяца перетрясите 
все сумки и бумажники, проверь-
те карманы, загляните за диван-
ные подушки. Дома полно «чер-
ных дыр», поглощающих деньги. 
Количество найденных монет, ко-
нечно, всякий раз будет разным, 
но все равно это приятный сюр-
приз, согласитесь».
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Какие книги помогут повысить финансовую грамотность

Триллер о деривативах

«КОГДА ГРАБИТЬ БАНК 
И ДРУГИЕ ЛАЙФХАКИ»

Авторы: Стивен Дж. Дабнер, 
Стивен Д. Левитт
Издательство: «Альпина 
Паблишер»

Журналист Стивен Дабнер и про-
фессор Чикагского университета 
Стивен Левитт заслужили славу 
главных хулиганов от экономиче-
ской науки после издания их книги 
«Фрикономика». В новом произве-
дении авторы остаются верны себе. 
Они доказывают, что экономика — 
наука о жизни, которая способна на-
ходить ответы на философские во-
просы и объяснять бытовые казусы. 
Сборник «Когда грабить банки и 
другие лайфхаки» состоит из эссе, 
анекдотов, мини-интервью. В них 
Дабнер и Левитт анализируют са-
мые разные явления — от ценообра-
зования продуктов питания до про-
ституции. Там можно найти ответ 
на вопрос, как связаны подорожа-
ние бензина и рост смертности и за-
чем нужно ввести в США налог на 
секс. Авторы время от времени де-
лятся финансовыми лайфхаками — 
например, когда лучше грабить 
банк или как бесплатно прокатить-
ся на электричке в Мумбаи.

Цитата: «Я ничего не имел про-
тив пенни. Да, в качестве валюты 
пенни — вещь ненужная. Но оказы-
вается, что необязательно сдавать их 
в утиль: они хороши в качестве на-
польного покрытия! Пол из одноцен-
товиков сделали в ресторане Standard 
Grill отеля Standard в Нью-Йорке. В 
отеле утверждают, что использовали 
250 монет на квадратный фут, а все-
го — 480 000 монет. Значит, если вы 
подумываете о ремонте дома, такой 
настилочный материал обойдется в 
$2,5 на квадратный фут. Это гораздо 
дешевле, чем стеклянное покрытие 
($25), полированный мрамор ($12), 
фарфоровая плитка ($4) и даже оре-
ховый паркет ($5). Пожалуй, это го-
ворит нечто о бесполезности одно-
центовиков в качестве валюты: хотя 
формально они деньги, половое по-
крытие из них дешевле, чем из дру-
гих материалов».

«Дома полно 
«черных дыр», 
поглощающих деньги»

ДАНИЛ СЕДЛОВ

РБК составил программу 
летнего чтения для повыше-
ния финансовой грамотности. 
Что читать на пляже?

Литература, посвященная фи-
нансовой грамотности, не 
должна исчерпываться сухими 
пособиями по ведению личного 
бюджета, говорит финансовый 
советник Наталья Смирнова. 

РБК изучил книжные мага-
зины в поиске литературных 
новинок, способных не только 
повысить финансовую грамот-
ность, но и занять вас во время 
летнего отпуска на пляже. 

В подборку вошли книги, 
впервые изданные в 2016 году. 

Среди них  — новый ше-
девр от авторов нашумевшей 
«Фрикономики», фантазия на 
тему финансового менеджмен-

та и «Игры престолов» и доку-
ментальный триллер о дерива-
тивах. 

Что еще читать про финансы 
этим летом?

«ИГРА ПРЕСТОЛОВ. УРОКИ 
ДЛЯ ЖИЗНИ И БИЗНЕСА»

Авторы: Тим Филлипс, 
Ребекка Клэйр
Издательство: 
ООО «Олимп-Бизнес»

Сериал «Игра престолов» — иде-
альное пособие по менеджмен-
ту и тимбилдингу. Так посчитали 
журналист Тим Филлипс и биз-
нес-тренер Ребекка Клэр — авто-
ры «Уроков для жизни и бизне-
са». В своей книге они предлагают 
читателям поучиться лидерству 
и финансовому планированию у 
героев саги. На примере эпизодов 
и ключевых сюжетных линий се-
риала Филлипс и Клэр разбирают 
кейсы в корпоративном управле-
нии, сравнивая взлет и падение 
дома Ланнистеров с историей 
сети супермаркетов Tesco, а воен-
ные успехи Дейенерис Таргари-
ен — со стратегией Netfl ix. В кни-
ге подчеркивается, что в любой 
корпорации, равно как и в сред-
невековом королевстве, ответ-
ственность за финансовые вопро-
сы всегда лежит на руководителе. 
Использование «Игры престолов» 
в книге по менеджменту выгля-
дит маркетинговым приемом, но 
знакомые персонажи делают это 
пособие для начинающего лидера 
более наглядным.

Цитата: «В настоящих исто-
риях есть то, что Крис Андерсон, 
человек, который придумал кон-
ференции TED, называет «мо-
ментом «ага!» — когда мы до че-
го-то додумываемся сами, когда 
понимаем что-то без подсказки. 
Так устроены шутки, беседы. Так 
случается, когда вы входите в бар 
и выбираете пиво. Так происхо-
дит и в «Игре престолов». А вот в 
презентациях PowerPoint ничего 
подобного нет, потому что те, кто 
готовит презентации, как пра-
вило, не удосуживаются об этом 
подумать. Вот почему вы гораз-
до больше узнаете о бизнесе из 
«Игры престолов», чем из дюжи-
ны семинаров по командообра-
зованию».

«ОПАСНЫЕ ИГРЫ С ДЕРИВАТИ-
ВАМИ. ПОЛУВЕКОВАЯ ИСТО-
РИЯ ПРОВАЛОВ ОТ CITIBANK 
ДО BARINGS, SOCIETE 
GENERALE И AEG»

Авторы: Лоран Жак
Издательство: «Альпина 
Паблишер»

Французский финансист Лоран 
Жак не просто рассказывает чита-
телю о том, что такое деривативы 
и как с ними работать. Он развен-
чивает миф о сложности этих ин-
струментов и открывает темную 
сторону срочного рынка, показы-
вая, как неумелое обращение или 
махинации с фьючерсами, опцио-
нами и свопами может привести к 
катастрофе. В книге описана исто-
рия развития рынка производных 
инструментов и приведены самые 
драматические случаи злоупотре-
бления ими, которые закончились 
крахом. Каждая глава посвящена 
одному крупному инциденту. Осо-
бое внимание уделяется роли де-
ривативов в мировом финансовом 
кризисе 2008 года. Лоран Жак рас-
сматривает случай компании AIG, 
которая продавала дефолтные сво-
пы без создания резервов и в итоге 
понесла убытки, превысившие $150 
млрд. Простой язык повествования, 
обилие кейсов и полезных советов 
от автора делают книгу настоящим 
учебником для начинающего ин-
вестора.

Цитата: «Однако можно ли 
утверждать, что деривативы соз-
дают стоимость и увеличивают бо-
гатство народов? Не являются ли 
крупные инциденты, связанные с 
деривативами и с завидной регу-
лярностью происходящие в лучших 
мировых компаниях, доказатель-
ством разрушения, а не создания 
богатства? Ведь совокупные убыт-
ки от зарегистрированных неудач-
ных сделок с деривативами пре-
вышают $25 млрд, а с учетом AIG 
приближаются к $200 млрд. Ответ 
отрицателен в обоих случаях: дери-
вативы — игра с нулевым итогом. 
Убыток одной из сторон контракта 
означает прибыль другой стороны».

«ДЕНЬГИ ЕСТЬ ВСЕГДА. 
КАК ПРАВИЛЬНО ТРАТИТЬ 
ДЕНЬГИ, ЧТОБЫ ХВАТАЛО 
НА ВСЕ И ДАЖЕ БОЛЬШЕ»

Автор: Роман Аргошоков
Издательство: «Эксмо»

Эксперт по управлению финанса-
ми Роман Агрошоков, по сути, 
предлагает своим читателям оче-
редной учебник по финансовой 
грамотности. В частности, Агро-
шоков обещает научить читателя 
грамотно расходовать деньги, из-
бавляться от долгов, достигать 
долгосрочных материальных це-
лей, увеличивать доходы и зара-
батывать на инвестициях. При 
этом особое внимание автор уде-
ляет необходимости рациональ-
ных трат, подчеркивая, что любо-
го дохода может оказаться 
недостаточно, если исполнять все 
свои сиюминутные желания. Гра-
мотная экономия, пожалуй, явля-
ется краеугольным камнем в кни-
ге  Аргошокова. Большое 
количество примеров из жизни, 
практические методы планирова-
ния и рассказы об основных фи-
нансовых инструментах, позво-
ляющих сберечь средства, делают 
эту книгу альтернативой школь-
ным учебникам по личным фи-
нансам.

Цитата:  «Люди говорят: 
«Хочу денег». А на самом деле 
хотят более высокого качества 
жизни. Большую часть денег мы 
тратим на эмоции. Расходы на 
выживание у нас минимальные. 
Мы хотим не гречку или верми-
шель быстрого приготовления, 
а стейк с кровью и брендовую 
одежду. Согласны? Мы хотим 
положительных эмоций. Когда 
деньги потрачены, а эмоций не-
достаточно, мы грешим на свои 
доходы. Но удвоение доходов 
нам не поможет. У нас низкий 
КПД перевода денег в качество 
жизни! Даже если увеличивать 
доход хоть до 500 тыс. руб. в 
месяц. Я знаю людей, которым 
мало и этих доходов. И так до 
бесконечности».
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